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Глашатай истины
«Бакинский рабочий» - зеркало, в котором 
каждый может увидеть свое истинное лицо 

64 Солнце, ветер и вода
Карабах превращается 
в зону нулевых выбросов 

В НОМЕРЕ

Техасская премьера
Музыка Кара Караева прозвучала под харизматичным 
управлением маэстро Фархада Худыева

 8

5

Союзничество 
как залог 
успеха
Азербайджан и Турция 
наращивают стратегическое 
партнерство 
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ДЖЕБРАИЛ: архитектура Победы
Президент Ильхам Алиев принял участие в открытии 
жилого комплекса в городе Джебраил

По мере приближения СОР29 
антиазербайджанский 

фронт объединенного Запа-
да перегруппировывает силы, 
чтобы оказать на Баку массиро-
ванное давление ради достиже-
ния безрассудных целей. О них 
в Азербайджане известно если 
не все, то почти все. 

Тофик АББАСОВ, 
политический обозреватель

Цели не имеют ничего общего 
с оздоровлением международной 
обстановки, интенсификацией мер 
по предотвращению новых вызовов, 

наконец, приданием динамики гло-
бальной интеграции. Скорее, все 
обстоит с точностью до наоборот. 

Все выпады в отношении поли-
тики Азербайджана, которая впол-
не себе внятна и рациональна, спо-
собствуют дестабилизации, не вы-
держивая критики здоровых сил. 
Они служат делу хаотизации, ко-
торая отвечает интересам кучки 
неоимпериалистов разных мастей. 

Если посмотреть на динами-
ку прессинга и на сущность сом-
нительных мотивов, которые вы-
ставляются различными западными 
институтами на азербайджанском 
направлении, нетрудно будет заме-

тить, насколько претензии высо-
комерных заявителей беспочвен-
ны и надуманны. Если официаль-
ный Баку нацелен на сохранение 
мер доверия в контактном процессе 
с западными странами и междуна-

родными структурами, то отдель-
ные силы из рядов последних ста-
раются как раз подорвать атмосфе-
ру здоровой деловитости. А это не 
способствует преодолению неяс-
ностей. 

Час пик трусов и подлецов
Но Азербайджану с ними не по пути

Освобождение Карабаха 
и Восточного Зангезура 

от «вечной», казалось бы, ок-
купации стало переломным мо-
ментом в современной истории 
Азербайджана, мобилизовав на-
циональное правительство для 
реализации масштабных про-
ектов по реконструкции и воз-
рождению этих территорий. 

На полдень 4 октября 2020 года, 
когда глава государства давал оче-
редное интервью (скорее читал лек-
цию по ликбезу) глобальным СМИ, 
на сей раз телеканалу «Аль-Арабия», 
победное шествие Национальной 
армии было на самом пике торже-
ства исторической справедливости 
и принципов международного пра-
ва. Солдаты и офицеры, освободив 
от оккупации почти разрушенный 
до основания административный 
центр Джебраильского района, во-
одушевленные Обращением к на-
роду Президента, победоносного 
Верховного Главнокомандующего 
Ильхама Алиева, шли только впе-
ред. В то же самое время глава го-
сударства был категоричен в бесе-
де с журналистами, используя не 
свойственное ему ранее выражение 
«вот вам мое окончательное слово». 

Когда господин Президент гово-
рил «вам», он имел в виду не между-
народное сообщество, а правитель-
ство Никола Пашиняна, которому 
официальный Баку предлагал ре-
альные условия достижения мира, 

- для этого надо было всего лишь 
не зариться на чужие земли, поки-
нув в соответствии с графиком ок-
купированные территории. «Это 
будет нелегко, но мы постараем-
ся восстановить прежние нормаль-
ные отношения двух соседних наро-
дов. Если они хотят прекращения 
огня, пусть премьер-министр Ар-
мении, плясавший в священной для 
нас Шуше со своей бандой и пытав-
шийся перенести туда так называ-
емый «парламент нкр», извинится 
перед нами, заявив: «Карабах - это 
Азербайджан, и точка», - четко рас-
ставил акценты глава государства.

И когда корреспондент телека-
нала, вряд ли хоть раз встававшая 
с указкой у политической карты мира 
и знающая историю Кавказа, исхо-
дя из 8 дней непрерывного продви-
жения Национальной армии, без-
апелляционно объявила, что «отчет-
ливо видно, как события выходят 
из-под контроля, а границы этой во-
енной операции расширяются про-
извольно», она услышала откровен-
ную иронию. 

Переломный момент 
в современной истории 

Правда и искренность порождают 
торжество справедливости 

Национальная армия 
не собирается почи-
вать даже на заслу-

женных лаврах, 
хотя, казалось бы, 
имеет на то право

 3Азербайджан выступает за 
возрождение и реформиро-

вание многосторонней системы, 
в основе которой лежит функци-
онирование Организации Объ-
единенных Наций (ООН), осно-
ванное на строгом соблюдении 
и неизбирательном применении 
общепризнанных норм и прин-
ципов международного права. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Организация уполномочена обе-
спечивать равные голоса для всех 
стран и одинаковое к ним отношение. 

Министр иностранных дел Азер-
байджана Джейхун Байрамов, вы-
ступая на 16-м пленарном заседа-

нии Генеральной Ассамблеи ООН, 
заявил, что принципы и цели Устава 
ООН составляют основополагающую 
нормативную базу международных 
отношений и должны применяться 
последовательно, а не выборочно. 

Своим мнением по вопросам ре-
формирования ООН в интервью га-
зете «Бакинский рабочий» поделил-
ся российский политолог, директор 
Института политических исследо-
ваний Сергей Марков.

- Относительно ООН следует от-
метить, что она была создана в свое 
время для решения глобальных про-
блем, которые сейчас все более обо-
стряются, соответственно, потреб-
ность в ООН растет. 

Разделяя общую цель
На повестке - вопрос о реформировании ООН

Политический ландшафт Гру-
зии сегодня напоминает шах-

матную доску, на которой каждая 
фигура движется по правилам, 
предопределенным внешними 
игроками. Вопрос в том, может ли 
страна, столь уникальная в сво-
их культурных и исторических 
координатах, устоять перед дав-
лением глобальных сил? 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Евроинтеграция представляет для 
Грузии одновременно и возможность, 
и угрозу. Возможность - в виде от-
крытых экономических горизонтов, 
угрозу - в виде утраты национальной 
идентичности и автономии в приня-
тии решений.

Главным вызовом сегодняшне-
го дня является поиск баланса меж-
ду сохранением суверенитета и ин-
теграцией в мировые процессы. По-
литическая элита, расколотая на два 

лагеря - проевропейский и националь-
но ориентированный, - ведет борь-
бу не только за власть, но и за саму 
концепцию будущего Грузии. Одна-
ко евроинтеграция, столь желаемая 
частью элиты, неизбежно сопряже-
на с определенными уступками, ко-
торые касаются не только экономи-
ки, но и глубинных культурных и ду-
ховных основ общества.

Политика и риторика президен-
та Грузии Саломе Зурабишвили, как 
и действия поддерживающих ее про-
европейских сил, вызывают серьез-
ные вопросы о приоритетах и направ-
лениях развития страны. «Политика 
грузинского правительства опасна», 
- заявила президент Грузии, высту-
пая на Варшавском форуме безопас-
ности, комментируя откат демокра-
тии в Грузии. Более того, Саломе Зура-
бишвили с международной трибуны 
назвала правительство «Грузинской 
мечты» «представителем России». 

Выбор по-грузински
Суверенитет не может быть принесен 

в жертву евроинтеграции
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Состоялся второй раунд поли-
тических консультаций замести-
телей министров иностранных 
дел стран Организации тюркских 
государств (ОТГ) в многосто-
роннем формате.

В связи с этим министр иностран-
ных дел Хакан Фидан встретился с за-
местителями глав МИД стран ОТГ, 
находящимися с визитом в Турции.

Во встрече, совпавшей с 15-й го-
довщиной подписания Нахчыванско-
го соглашения о создании Организа-
ции тюркских государств и 3 Октя-
бря - Днем сотрудничества тюркских 
государств, также принял участие за-
меститель министра иностранных 
дел Азербайджана Эльнур Мамедов.

Наряду с официальными лица-
ми Турции, Казахстана, Кыргыз-
стана, Узбекистана, Венгрии, Турк-
менистана, Турецкой Республики 
Северного Кипра ко встрече при-
соединился и генеральный секре-
тарь ОТГ Кубанычбек Омуралиев.

Верность традициям
Состоялся второй раунд политических консультаций 
заместителей глав МИД стран ОТГ
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4 октября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Али-
ев и первая леди Мехрибан Али-
ева приняли участие в открытии 
жилого комплекса, построенного 
в городе Джебраил, вручили клю-
чи от квартир жителям города, 
переселившимся в новые дома.

Председатель правления Государ-
ственного агентства жилищного стро-
ительства Садиг Садыгов проинфор-
мировал главу государства и первую 
леди о работе, проделанной в жилом 
комплексе.

Было сообщено, что общая пло-
щадь Джебраильского жилого ком-
плекса составляет 7,9 гектара. Ком-
плекс состоит из 33 жилых зданий, 
в том числе 7 пятиэтажных и 26 че-
тырехэтажных. Всего в этих зданиях 
712 квартир. Из них 8 - однокомнат-
ные, 136 - двухкомнатные, 8 - двухком-
натные студии, 392 - трехкомнатные 
и 168 - четырехкомнатные. Площадь 
однокомнатных квартир составляет 
45-50 квадратных метров, двухком-
натных  - 55-90 квадратных метров,  
двухкомнатных типа студии - 98-100 
квадратных метров, трехкомнатных  
- 90-108 квадратных метров, а четы-
рехкомнатных - 110-120 квадратных 
метров.

Все квартиры полностью отремон-
тированы, сдаются гражданам осна-
щенными кухонной мебелью, газовой 
плитой, отопительной системой ком-
би, водяными, газовыми и электриче-
скими счетчиками.

Строительство комплекса, состоя-
щего из шести кварталов, выполнено 
качественно. Помимо жилых зданий, 
сданы в пользование социально-бы-
товые объекты, подземные и назем-
ные автостоянки, зоны отдыха, дет-
ские развлекательные и спортивные 
площадки.

Глава государства выступил на ме-
роприятии.

Выступление
Президента  

Ильхама Алиева
- Сегодня четвертая годовщи-

на освобождения города Джебраил. 
Сердечно поздравляю вас, всех дже-
браильцев, весь азербайджанский на-
род по этому случаю. Мы отмечаем 
это замечательное событие сегодня, 
спустя четыре года, в Джебраиле. Как 
вам известно, моим Распоряжением 
4 октября было объявлено Днем го-
рода Джебраил. Уверен, что отныне 
мы будем отмечать этот прекрасный 
день ежегодно.

Освобождение Джебраила имело 
очень большое значение, потому что 
это был первый город, освобожденный 
от оккупантов во время второй Кара-
бахской войны. К тому времени вой-
на шла уже неделю и было освобожде-
но около 20 сел, в том числе села Дже-
браильского района. Однако первым 
освобожденным городом был Джебра-
ил, и Джебраильская операция име-
ла особое значение. Наша Армия, Во-
оруженные силы проявили большой 
профессионализм, героизм и изгна-
ли оккупантов из города Джебраил. 
Да упокоит Аллах души всех наших 
шехидов! Вооруженные силы Азер-
байджана проявили в Отечественной  
войне настоящий героизм, самоотвер-
женность, доблесть. Мы будем вечно 
гордиться нашими шехидами.

Конечно, освобождение города 
Джебраил положительно сказалось 
на последующем ходе войны, в то же 
время подняло моральный дух нашей 
Армии, в целом, нашего народа. Все 
мы верили, что эта война завершится 
нашей Победой, и освобождение каж-
дого населенного пункта, в том числе 
наших городов еще больше укрепля-
ло в нас эту веру.

Спустя несколько дней после Дже-
браила была проведена успешная Га-
друтская операция. Это операция тоже 
была проведена с очень большим про-
фессионализмом. У противника там 
были мощные укрепления, причем на 
всех высотах располагались они. В том 
числе и в Джебраиле. Для того, что-
бы освободить город, нашим герои-
ческим сыновьям пришлось прорвать 
несколько линий обороны, и они смог-
ли это сделать.

После Гадрута 17 октября была успеш-
но завершена Физулинская операция, 
и открылась наша дорога и на Шушин-

ском, и на Зангиланском, и на Губад-
линском направлениях. После этого 
победное шествие нашей победонос-
ной Армии еще более ускорилось, и, 
как я уже отметил, нам удалось осво-
бодить на поле боя крупные населен-
ные пункты - города, районы Джебра-
ил, Гадрут, Физули, Зангилан, Губадлы, 
несколько сел Лачинского района и, на-
конец, 8 ноября - город Шуша. В це-
лом, на поле боя было освобождено 
более 300 городов и сел. Таким обра-
зом, Армения была вынуждена 10 но-
ября подписать акт о капитуляции.

Таким образом, вторая Карабах-
ская война завершилась нашей исто-
рической Победой. Сегодня весь азер-
байджанский народ живет с чувством 
благодарности к нашим героическим 
сыновьям, воспитанному в духе па-
триотизма молодому поколению, ко-
торые смогли вернуть нашему наро-
ду, государству утраченные в свое вре-
мя земли.

Сразу же были даны все соответ-
ствующие поручения, связанные с раз-
витием Джебраила. Прежде всего не-
обходимо было провести работы по 
разминированию. Потому что мини-
рование особенно районов, располо-
женных близко к бывшей линии сопри-
косновения, было более масштабным. 
Незамедлительно началась реализация 
инфраструктурных проектов, и сегод-
ня каждый, кто приезжает в Джебраил, 
видит, что старая дорога, которая су-
ществовала в советское время, рекон-
струирована. Я очень хорошо помню 
эту дорогу, потому что после Победы 
неоднократно приезжал в эти регио-
ны по той дороге. Новая четырехпо-
лосная магистральная дорога успешно 
строится и продолжается до Зангила-
на, до Губадлы, а оттуда - до Лачина.

Также успешно и быстрыми темпами 
реализуются другие инфраструктурные 
проекты - не только в Джебраильском 
районе, но и во всех освобожденных 
регионах. Вчера мы отмечали здесь от-
крытие новой школы, и, как вы знаете, 
уже со следующей недели дети пойдут 
в школу. В этом новом квартале также 
планируется строительство больницы 
и временного медицинского пункта. Ко-
нечно, такие красивые, радующие глаз 
дома демонстрируют как мощь наше-
го государства, так и то, что Азербайд-
жанское государство делает все воз-
можное для обеспечения на должном 
уровне условий жизни бывших пере-
селенцев. В первом квартале постро-
ены 33 многоквартирных дома. Здесь 
строятся 712 квартир. Часть этих квар-
тир уже сдана в пользование, а часть 
планируется сдать в ближайшие меся-
цы. Таким образом, сдается в пользо-
вание первый новый жилой квартал 
города Джебраил.

Могу сказать, что работы, прово-
димые на освобожденных землях, по 
своему масштабу носят особый ха-
рактер. Нигде до сегодняшнего дня 
ни одна страна, пострадавшая от ок-
купации и войн, не проводила восста-
новительные работы такими темпами 
и с таким качеством. Потому что эти 
работы проводятся на основе широко-
масштабных и очень точных планов. 
Утверждены генеральные планы каж-
дого города. В каждом селе предусмо-
трена вся необходимая инфраструкту-
ра. Вчера я ознакомился со строитель-
ными работами в восстанавливаемом 
селе Хоровлу. Как вы знаете, Хоров-
лу также был освобожден в один день 
с городом Джебраил. Через несколь-

ко месяцев, наверное, в первой поло-
вине следующего года, граждане вер-
нутся и в Хоровлу.

Но наша работа на этом не закан-
чивается. Мы в то же время занимаем-
ся вопросами трудоустройства людей, 
которые сюда вернутся. Только вчера 
я заложил в Джебраильском районе 
фундаменты пяти новых предприя-
тий. До этого в «Промышленной зоне 
Аразская долина» были заложены фун-
даменты около 10 предприятий, еще 
одно предприятие уже функционирует. 
Только на предприятиях, фундамент 
которых я заложил  вчера, будут рабо-
тать более тысячи человек. Мой совет 
бизнесменам, создавшим эти предпри-
ятия, заключался в том, что большин-
ство работающих там людей должны 
быть бывшими переселенцами, кото-
рые вернулись и вернутся в Джебра-
ил. То есть и жилье, и вся инфраструк-
тура - вода, газ, электричество, доро-
ги, школы, больницы, и в то же время 
трудоустройство.

Планируется, что предприятия, 
фундаменты которых я вчера заложил, 
приступят к деятельности в следую-
щем году. Возможно, некоторые пред-
приятия, чья деятельность будет бо-
лее масштабной, будут готовы через 
полтора года. То есть вся эта работа 
еще раз показывает, что на эти зем-
ли вернулись их настоящие хозяева. 
Ненавистный враг на протяжении 30 
лет только разрушал эти территории. 
Эта наша встреча также проходит сре-
ди этих руин.

Приехав в первый раз в Джебра-
ил после нашей исторической Победы, 
я пришел в ужас. Мы знали, что армя-
не продемонстрировали свое варвар-
ство на наших землях повсюду. Знали, 
что большая часть наших территорий 
находится в руинах. Но подобное звер-
ство, бесчеловечные действия невоз-
можно было себе представить. В Дже-
браиле осталось, можно сказать, всего 
два здания. И там располагались ар-
мянские военнослужащие. Остальная 
часть города находится вот в таком со-
стоянии, и пусть некоторые западные 
государства, которые не хотят этого 
видеть, поддерживают Армению и се-
годня, оправдывают их оккупацион-
ную политику, широко раскроют гла-
за и посмотрят. Они видят, но дела-
ют вид, что не видят.  Нас обвиняют, 
против нас вводятся санкции. За 30 
лет против Армении не было введе-
но ни одной санкции. Армения нару-
шила все нормы и принципы между-
народного права, оккупировала около 
20 процентов наших земель, провела 
политику этнической чистки, совер-
шила Ходжалинский геноцид, разру-
шила все наши города и села. Офици-
альный представитель какого-либо за-
падного государства хоть раз сделал 
им замечание? Нет. Они даже игно-
рировали резолюции Совета Безо-
пасности ООН - организации номер 
один в мире. Хотя резолюции Совета  
Безопасности обязательно должны ис-
полняться. В 1993 году были приняты 
четыре резолюции. Кто-нибудь до 2020 
года сказал им хоть слово: «Вы оккупи-
ровали эти земли, вам надо выйти от-
туда?» Нет. Чем занималась Минская 
группа? Только тем, что прикрывала 
эти дела, оправдывала в определен-
ной степени армянскую оккупацию 
и подталкивала Азербайджан к уни-
зительному миру. Деятельность Мин-
ской группы заключалась в этом. Ког-
да мы возвышали свой справедливый 

голос на всех международных плат-
формах, нам говорили, что ваши сло-
ва слишком резки. Эта резкая ритори-
ка не приближает мир, а отдаляет его. 
Вы должны найти общий язык с Ар-
менией, помириться с ней, вы прои-
грали войну, смиритесь с этим. Все это 
мы слышали - и в официальных вы-
ступлениях, и в ходе контактов за за-
крытыми дверями. Наша же позиция 
была однозначной, решительной и не-
изменной: ни одна пядь земли не мо-
жет оставаться под оккупацией! Если 
вопрос не будет решен мирным пу-
тем, то мы решим его военным путем. 
Мои слова есть во всех архивах. А что 
они говорили нам в ответ?! Военно-
го решения этого конфликта нет. То 
есть западные государства прибега-
ли ко всем неприглядным действиям, 
чтобы в первую очередь заставить нас 
смириться с поражением, лишь бы мы 
не освободили земли от оккупации. 
Франция и подобные ей западные го-
сударства делали все возможное, что-
бы увековечить эту оккупацию. Посмо-
трите на степень этой несправедливо-
сти: страны, которые хотели подарить 
Армении наши земли, якобы занима-
лись решением этого конфликта. Но 
их истинным намерением было дер-
жать нас под постоянным давлением 
и подарить эти земли Армении. В чем 
заключались их предложения? В том, 
чтобы бывшей Нагорно-Карабахской 
автономной области была предостав-
лена независимость.

Но ведь должны же быть границы 
лицемерия, двуличия?! Посмотрите на 
сегодняшнюю российско-украинскую 
войну, что говорят западные государ-
ства - Франция, Америка, другие? Они 
говорят, что территориальная целост-
ность Украины должна быть восста-
новлена, Украина должна использовать 
оружие. Они предоставляют Украине 
все виды вооружений. Хорошо, почему 
же отношение к нашим оккупирован-
ным землям было другим? Ведь и наша 
территориальная целостность была 
нарушена. Наши граждане  - 1 мил-
лион человек -  остались без крова. 
Кто нам помогал? Почему проявля-
лось такое двуличие, когда 1 миллион 
человек жили в вагонах, общежитиях, 
детских садах, палатках? Мы требуем 
ответа на эти вопросы. Но в чем мы 
видим ответ? По-прежнему в их ан-
тиазербайджанских шагах. Сегодня 
утром мне сообщили: 60 проармян-
ских американских конгрессменов об-
ратились к правительству США, при-
звав ввести очередные санкции про-
тив Азербайджана. Утром я пролистал 
это обращение. Отвратительное обра-
щение, которое не может повлиять на 
нашу волю. Однако о чем это говорит? 
О том, что враждебная политика про-
тив нас не прекращается. Посмотрев 
это обращение, я предположил, что 
и автор, и адресат его одни и те же. 
Потому что оно адресовано госсекре-
тарю США. Но у меня нет ни малей-
ших сомнений, что оно написано там 
же - в Госдепартаменте США. То есть 
они сами себе пишут письма, чтобы 
угрожать нам, обвинять нас. В конце 
концов, что мы сделали? Мы освобо-
дили наши родные земли. Здесь жили 
армяне? Нет, вы - жители Джебраила.

Они и в других местах все азер-
байджанские села привели вот в та-
кое состояние. Они разрушили наши 
мечети, устроили в них хлев, держа-
ли коров и свиней. Кто-нибудь на За-
паде сказал, что культурное наследие 

Азербайджана разграбляется, уничто-
жается, оскверняется? Нет. А в чем они 
нас обвиняют? Якобы мы уничтожаем 
какое-то историческое наследие. Это 
совершенно необоснованно. Америка 
в 1992 году, в то время, когда мы теря-
ли земли, ввела против нас санкции. 
Затем в 2001 году санкции были отме-
нены. Почему? Потому что началась их 
оккупационная деятельность в Афга-
нистане, началась захватническая во-
йна, и мы им были нужны. Пока они 
оставались в Афганистане, эти санк-
ции ежегодно отменялись президен-
том США. Как только они сбежали из 
Афганистана, причем на глазах у все-
го мира, против нас снова были введе-
ны эти санкции. Можно ли быть на-
столько неблагодарными?! То есть, 
когда мы вам были нужны, вы отме-
няли эти санкции, а когда оказались 
не нужны, вы вновь их восстанавлива-
ете. Из-за чего? Вот из-за этого, из-за 
этого, из-за этого здания. Из-за таких 
мест проживания наших бывших пе-
реселенцев, которые мы строим и вос-
станавливаем во всех регионах. Они 
не могут это переварить, не могут вы-
нести этот день. Сегодняшний день 
- это день траура для антиазербайд-
жанских сил. То есть как может быть, 
чтобы без нашего разрешения, никого 
не спросив, никого не боясь, ни с кем 
не считаясь, Азербайджан восстано-
вил свои права? За счет своих сил, за 
счет самоотверженности своих сыно-
вей. Они не могут нам этого простить, 
и сегодня из Америки вводятся санк-
ции против Азербайджана. И после 
этого они говорят, давайте укреплять 
нашу дружбу. О какой дружбе может 
идти речь? Наш друг тот, кто радует-
ся этому дню. Я сказал это несколько 
дней назад. Те, кто разочарован и не 
воспринимает этот день, никогда не 
смогут быть нашими друзьями. Азер-
байджанский народ должен это знать. 
Надо говорить открыто, пусть дипло-
матическим языком говорят дипло-
маты. Я всегда говорил азербайджан-
скому народу правду, во все времена. 
И сегодня эта правда состоит в этом. 
Мы должны полагаться только на свои 
силы и не вестись ни на какие обеща-
ния, льстивые слова, лживые заявле-
ния. Особенно я имею в виду моло-
дое поколение.

Потому что сегодня главной це-
лью антиазербайджанских сил являет-
ся сознание молодых поколений. Они 
пытаются повлиять на него. Поэтому 
они в своих СМИ, в своих так назы-
ваемых неправительственных органи-
зациях выдумывают, тиражируют не-
вообразимую ложь против Азербайд-
жана. Они и по сей день финансируют 
занимающие антиазербайджанскую 
позицию различные элементы, дей-
ствующие в Азербайджане под видом 
всяких НПО, каких-то общественных 
структур. То есть, если они повлияют 
на сознание молодого поколения, то 
можно сказать, что они повлияют на 
будущее Азербайджана. Пусть моло-
дежь этого никогда не забывает.

Конечно, через некоторое время эти 
руины будут разобраны, а на их месте 
будут построены новые здания. Но эта 
картина никогда не должна стереться 
из нашей памяти. Потому что в этом 
виновата не только Армения. Конеч-
но, Армения - главный виновник. Но 
вину с ней разделяют те, кто и в то вре-
мя стоял, и сегодня стоит за ними. Ин-
тересно, о чем думают западные стра-
ны, вооружающие сегодня Армению? 
Неужели они считают, что мы закро-
ем на это глаза? Или же будем ждать, 
чтобы эти здания тоже пришли в та-
кое же состояние? Нет, мы не будем 
ждать. Никто не сможет удержать нас. 
Мы должны и будем обеспечивать наше 
будущее развитие, нашу безопасную 
жизнь! Я и Армению предупреждаю, 
находясь здесь, среди руин: остановите 
эти опасные игры! С одной стороны, 
говорят о мире, врут, с другой сторо-
ны, идет широкомасштабное воору-
жение. Кто дает им оружие? Франция 
и подобные ей антиазербайджанские 
страны. Почему это оружие им дает-
ся бесплатно? То есть, как я уже ска-
зал, чтобы наши города и села вновь 
оказались в таком состоянии. Сколь-
ко бы они ни старались, ничего не по-
лучится. Но пусть сегодня они оставят 
Южный Кавказ в покое, пусть отста-
нут, пойдут и займутся своими дела-
ми, своими проблемами, смоют свое 
кровавое прошлое, постараются смыть 
свою вину. Пусть восстановят незави-
симость сотен тысяч человек, которых 

они сегодня подвергают мучениям, 
положат конец колониальной поли-
тике, перестанут притеснять народы, 
перестанут совать свой нос повсюду. 
Это мое предупреждение, и я думаю, 
что тот, кто это услышит и последует 
этому, не ошибется.

Армения ввязалась в опасные игры. 
Пусть они не забывают историю вто-
рой Карабахской войны. Пусть не за-
бывают, как на коленях молили нас 
о пощаде, как, может быть, десять раз 
на дню обращались к России на са-
мом высоком уровне, прося остано-
вить войну. Они забыли это. Теперь 
они нашли новых хозяев, перед кото-
рыми ползают на коленях. Пусть они 
не забывают об антитеррористиче-
ской операции. Пусть не забывают, 
что даже в тех географических усло-
виях мы смогли добиться желаемого. 
Мы искоренили сепаратизм всего за 
несколько часов, ни на кого не огля-
дываясь, несмотря ни на что.

Если на освобождение города Дже-
браил нам понадобилась неделя, если 
Карабах мы освободили за 44 дня, то те 
регионы, где окопались сепаратисты, 
мы освободили всего за несколько ча-
сов. Пусть никто не шутит с нами и не 
испытывает наше терпение. Я мог бы 
сказать эти слова где угодно. Потому 
что, повторяю, я всегда говорю азер-
байджанскому народу правду, выска-
зываю свое мнение. Ситуация в мире 
меняется. Конечно, и наше отношение 
к событиям должно быть адекватным. 
Однако я посчитал, что должен сказать 
эти слова среди этих руин и этих кра-
сивых зданий, чтобы и азербайджан-
ский народ, и наши друзья услышали 
это и еще раз порадовались нашей По-
беде, и чтобы наши враги тоже услы-
шали и сделали правильный вывод.

Сегодня мы живем на освобожден-
ных землях. Сегодня флаг Азербайд-
жана развевается на всех освобожден-
ных землях, в том числе в Ханкенди 
и Ходжалы. Граждане Азербайджана 
уже проживают в Шуше, Лачине, Фи-
зули, Ханкенди, Ходжалы, Джебраиле 
- в этих городах и нескольких селах. 
Продолжается восстановление око-
ло 100 сел, и мы успешно реализуем 
программу Великого возвращения.

Желаю вам счастливой жизни здесь. 
Вы этого заслуживаете. Вы долгие годы 
жили в палатках, лагерях для бежен-
цев. Мы по возможности старались 
немного облегчить вашу жизнь. Здесь 
уже разместились более 100 человек, 
кто-то приехал сегодня, кто-то вчера. 
Часть из них жила в городке для бе-
женцев в Билясуваре. Наверное, есть 
те, кто помнит мой приезд в этот горо-
док. Впервые я побывал там 20 лет на-
зад. Мы постарались построить новые 
квартиры, новые дома, и около 300 ты-
сяч, а может и больше, бывших пере-
селенцев до 2020 года были обеспече-
ны нормальными условиями. Но еще 
больше людей жили в тяжелых усло-
виях. Поэтому жить в этих красивых 
зданиях - ваше право, вы этого заслу-
живаете. Уверен, что те, кто жил на 
этих землях и вынужден был их поки-
нуть, а также ваши дети и внуки, ко-
торые никогда не видели этих земель, 
будут жить здесь спокойно и счаст-
ливо и всегда будут гордиться своим 
государством и народом. Еще раз по-
здравляю вас.

***
Затем состоялась церемония вру-

чения ключей.
Жительница Шафига Гусейно-

ва: - Благодарим Вас. Да хранит Вас 
Аллах. От имени проживающих в го-
родке Джебраил выражаю Вам при-
знательность. Как мать шехида, я еще 
раз склоняю перед Вами голову. Целую 
руки всех матерей шехидов. Они тоже 
благодарят Вас.

Президент Ильхам Алиев: - Спасибо.
Выступая после церемонии вруче-

ния ключей, житель Мухаммед Гули-
ев сказал: - В этот прекрасный день, 
в этом прекрасном месте мы воссое-
динились с нашим Джебраилом. От 
имени всего нашего народа, от имени 
всех граждан и от своего имени выра-
жаю Вам глубокую признательность. 
Желаю Вам крепкого здоровья, долгих 
лет жизни. Выражаю Вам и Мехрибан 
ханым нашу глубокую благодарность. 
Да упокоит Аллах души наших шехи-
дов, ниспошлет здоровья нашим гази. 
Да ниспошлет Аллах Вам долгих лет 
жизни, здоровья за то, что Вы пода-
рили нам этот день. 

ДЖЕБРАИЛ: архитектура Победы
Президент Ильхам Алиев принял участие в открытии жилого комплекса в городе Джебраил
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По-другому и быть не могло, так 
как незнайка сама нарвалась на откро-
вение многоопытного Президента, по-
видавшего на своем веку массу самодо-
вольных глашатаев «истины в последней 
инстанции». Глава государства мягко 
остановил ретивую визави снайпер-
ской ремаркой: «Напротив, ситуация 
находится под контролем Азербайджан-
ской армии, освобождающей свои тер-
ритории. Мы почти 30 лет участву-
ем в бесплодном процессе переговоров, 
и Армения не только не выполняла ре-
золюции Совбеза ООН о немедленном, 
полном и безоговорочном выводе войск, 
но в июле этого года фактически пере-
шла в новое военное наступление, при-
чем вдали от линии соприкосновения. Мы 
защищаем себя и наших граждан, вос-
станавливая признанную всеми стра-
нами мира территориальную целост-
ность Азербайджана».

И это была правда чистой воды.  
Несмотря на природную скромность 

Президента Ильхама Алиева, в истории 
золотыми буквами вписано его имя как 
непревзойденного продолжателя вну-
три- и внешнеполитического, социаль-
но-экономического и гуманитарного кур-
са общенационального лидера Гейдара 
Алиева. Именно миссия действующего 
главы государства в качестве блестяще-
го полководца, победоносного Верхов-
ного Главнокомандующего превратила 
некогда побежденную армию в мощ-
ные Вооруженные силы, а слабую пе-
риферию на западных берегах Каспия - 
в могущественное по глобальным мер-
кам государство. 

Высочайшее политическое и дипло-
матическое мастерство, совершенное 
управление и другие уникальные спо-
собности всенародного Президента обе-
спечили успешную реализацию концеп-
ции единства народа и власти. Важным 
вкладом в этот процесс стали также до-
стижения в правовой и культурной сфе-
рах, а также в построении демократиче-
ского, цивилизованного гражданского 
общества. Грамотное совмещение всех 
упомянутых компонентов не только сде-
лало Страну огней признанным лиде-
ром региона, но и помогло ей завоевать 
большой международный авторитет.

В этой череде достижений особое 
значение имели исторические успехи 
в армейском строительстве и развитии 
национальной оборонной промышлен-
ности, высокие показатели развития, не-
прерывная модернизация Вооруженных 
сил и военного арсенала, освоение са-
мых передовых инноваций. Мы не оши-
бемся, если на основе заявлений самого 
главы государства признаем, что имен-
но военное строительство и наращи-
вание оборонного потенциала всегда 
стоят на первом месте в приоритетах 
национального развития. В результате 
слаженных действий высшее политиче-
ское руководство Азербайджана, опи-
раясь на прочный союз с гражданским 
самосознанием, в период с 27 сентября 
по 10 ноября 2020 года сумело самосто-
ятельно выполнить стоящие перед на-
цией судьбоносные исторические за-
дачи. А точечная, продлившаяся менее 
суток, антитеррористическая операция 
19-20 сентября прошлого года и вовсе 
обеспечила полное восстановление су-
веренитета и территориальной целост-
ности страны, и вызывающие гордость 
государственные флаги повсюду, вклю-
чая бывшее логово сепаратистов, - на-
глядное тому подтверждение. 

В эти дни азербайджанский народ 
отмечает четвертую годовщину побед-
ной поступи, ставшей национальным 
брендом, торжеством несгибаемого духа 
и предметом особой гордости каждо-
го из нас независимо от страны прожи-
вания. Но все эти рабочие, а отнюдь не 
лестные характеристики вряд ли были 
бы возможны без сильной, професси-
ональной и хорошо обученной армии. 
Старшее поколение, воспитанное на 
атеизме и «коммунистическом интер-
национале», не ожидавшее в принци-
пе избирательности советской власти 
по этническому и религиозному при-
знакам, вполне объективно испытало 
время горьких потерь от армянской ок-
купации в начале 90-х годов прошлого 
века. Мы наизусть выучили дни окку-
пации того или иного района или адми-
нистративного центра. Но когда насту-
пили октябрьские дни 2020 года с не-

прерывной чередой побед на поле боя, 
поняли мудрость архимедовой теории 
о том, что если дать правильную точку 
опоры, можно и горы свернуть, и весь 
мир. Этим самым рычагом и стала му-
дрость Президента Ильхама Алиева, 
сумевшего увязать в одно целое един-
ство множество компонентов, начиная 
с экономики, превратив «черное золо-
то» в человеческий капитал, вплоть до 
общих ожиданий Победы даже в рядах 
стран, совершенно не вовлеченных в ре-
гиональные процессы. 

Конечно, мы не виноваты, что для 
интервью с многоопытным историком, 
дипломатом и лидером глобального мас-
штаба арабский истеблишмент выдвинул 
говорливую, но недалекую в познаниях 

девушку. Она, в частности, выдвинула 
спущенную сверху версию, что с «раз-
растанием военного кризиса, не име-
ющего перспективы, земли Азербайд-
жана превратятся в арену войны, и это 
будет не в вашу пользу, сродни войне 
марионеток», спросив у главы государ-
ства, не боится ли он, что это перетечет 
в межрегиональное противостояние.

Тяжело, конечно, говорить с людь-
ми некомпетентными, хотя с неадек-
ватными общаться еще хуже, но, к сча-
стью, корреспондент тут же поняла, 
что «прокололась», так как Президент  
Ильхам Алиев и тут выступил в каче-
стве лектора, имея в виду и дав понять, 
что редакция арабского телеканала не 
совсем равнодушна к успехам тюркского 

мира в целом. «Пусть некоторые столи-
цы, исторически считавшие себя выше 
других, но застрявшие в трясине про-
шлого, чаще смотрятся в зеркало. Се-
годня без участия официального Баку 
в широком регионе не может быть ре-
ализован ни один политический, эконо-
мический, энергетический и транспорт-
ный проект, и мы восстановим терри-
ториальную целостность, со временем 
обеспечив возвращение более 1 млн граж-
дан на родные земли. Мы восстановим 
наши города и села, подняв на всех осво-
божденных от оккупации землях Азер-
байджанский флаг» - эти пророческие 
слова главы государства, надеюсь, на-
долго запали в душу самовлюбленно-
го журналиста.

Наверное, и она наряду со всеми 
стала невольно отслеживать хронику 
Отечественной войны и настроение 
азербайджанского общества, сумев-
шего перевернуть историю былых не-
удач и осенью 2020 года, сбросив с себя 
гнетущие оковы, добиться внушитель-
ной Победы на поле боя. Освобожде-
ние того же Джебраила было вовсе не 
случайным и легким - за ним были мно-
гие годы укрепления Вооруженных сил, 
а в целом на алтарь заслуженной викто-
рии в Отечественной войне было поло-
жено около 3 тыс. жизней, часть цело-
го поколения. Тем более ценна для нас 
торжественная поступь по улицам го-
родов и весей в начале октября муж-
чин и женщин в военной форме и с ме-
далями. Ведь мы видим и понимаем - 
вот она, та самая молодежь, отличная 
от советских поколений, и взращенная 
под личным руководством Президента 
Ильхама Алиева в традициях беззавет-
ного служения национальным интере-
сам, для которой идти только вперед, на-
встречу свинцовому дождю, освобождая 
родную землю по горам, лесам, скалам, 
лабиринтам «линии Оганяна», - обыч-
ная работа. 

После исторической Победы мно-
гие иностранные журналисты впервые 
в жизни сумели попасть на освобожден-
ные от оккупации и очищенные от мин 
и неразорвавшихся снарядов земли Аг-

дамского, Джебраильского, Физулинско-
го, Зангиланского и Губадлинского рай-
онов. Пора цветения полевых цветов, 
особенно маков, по их личному призна-
нию, там непередаваемая - они, куда ни 
кинь взгляд, не просто красные, а кро-
ваво-багровые, как будто пропитанные 
кровью гази и шехидов, словно в нази-
дание о том, что теперь уже никогда не 
бывать ни «буферной зоне», ни «спор-
ным территориям». 

Тем более что Национальная ар-
мия не собирается почивать даже на 
заслуженных лаврах, хотя, казалось 
бы, имеет на то право, тем более при 
такой финансовой и социальной обе-
спеченности военнослужащих, которая 
неуклонно усиливается. И хотя умная 
часть армянского общества уже осоз-
нала необходимость дружить с соседя-
ми, враждебность его радикально на-
строенной части пока существует, что 
является тревожным фактором в пла-
не возможных провокаций и реванши-
стских планов.  

Граждане верят прозорливости и му-
дрости Президента Ильхама Алиева, 
равно как и он - высочайшему уровню 
трудолюбия и патриотизма азербайд-
жанского народа, но ни в военном, ни 
в политическом, ни в информационном 
плане у нашей страны нет времени для 
головокружения от успехов - даже если 
мы сильны, жизненно необходимо стать 
сильнее самих себя. Благо, пищи для 
идей развития Вооруженных сил окру-
жающая жизнь предоставляет немало - 
непрекращающиеся военные конфлик-
ты и реальные бои тут и там показыва-
ют все большее значение современных 
высокоточных видов оружия на полях 
сражений, рост возможностей бескон-
тактной, технологичной войны, а значит, 
повышает требования и к личному со-
ставу армии. Расслабляться рано - перед 
солдатами и офицерами Во оруженных 
сил АР встают новые вызовы, и ситуа-
ция такова, что они обязаны адекватно 
реагировать на любое развитие событий. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий»

Переломный момент в современной истории 

Мы восстановим наши города и села, под-
няв на всех освобожденных от оккупации 
землях Азербайджанский флаг
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Премьер-министр Азербайд-
жанской Республики Али Аса-
дов в сопровождении белорус-
ского коллеги Романа Головчен-
ко 4 октября посетил Торговый 
дом Азербайджана в Минске.

Как сообщили в пресс-службе 
Кабинета Министров, главы пра-
вительств были проинформирова-
ны о деятельности Торгового дома 
Азербайджана, ознакомились с раз-
личными видами продукции, кото-
рая производится азербайджански-
ми компаниями и поставляется на 
белорусский рынок.

Затем при участии премьер-ми-
нистров Азербайджана и Беларуси 
Али Асадова и Романа Головченко 

в Торговом доме Азербайджана со-
стоялась презентация кяльбаджар-
ской минеральной воды «Истису».

В рамках мероприятия был под-
писан протокол о намерениях по на-
лаживанию сотрудничества между 
Кяльбаджарским заводом минераль-
ных вод «Истису» и ООО «Торговый 
дом Азербайджана» в Республике 
Беларусь. Основная цель - обеспе-
чение продвижения и реализации 
продукции завода минеральных вод 
«Истису» на территории Беларуси.

ООО «Торговый дом Азербайд-
жана» окажет помощь в области по-
зиционирования продукции на рын-
ке, маркетинговой деятельности, 
а также в сфере соответствия пра-
вовым требованиям Беларуси.

Вектор активного сотрудничества
Премьер-министр Али Асадов  

посетил Торговый дом Азербайджана в Минске

ДЖЕБРАИЛ: архитектура Победы
Всегда будьте лидером нашего на-

рода. Всегда столь же прекрасно про-
должайте путь Вашего отца - нашего 
великого лидера. Мы очень благодарны 
Вам. Выражаем Вам глубокую призна-
тельность. Вы для нас самый дорогой, 
уважаемый человек. Вы наша опора, 
наша поддержка. Да хранит Вас Ал-
лах. Да поможет Вам Аллах. Мы при-
знательны Вам. Спасибо большое, мы 
очень довольны.

Президент Ильхам Алиев: - Боль-
шое спасибо.

Жительница Бахар Агаева: - Ува-
жаемый господин Президент, наш Вер-
ховный Главнокомандующий. Уважа-
емая Мехрибан ханым. Вы сегодня 
с нами в этот прекрасный, в этот зна-
менательный, в этот радостный для 
нас день. Мы гордимся этим. Мы всту-
пили на нашу землю впервые спустя 31 
год. Когда я покинула эти места, мне 
было 20 лет, я была студенткой. Се-
годня мы вернулись сюда. Мы виде-
ли, когда в 2020 году были освобожде-
ны земли, здесь словно никто не жил. 
Они превратили наши дома в руины. 
Сейчас мы видим уже другую картину. 
Мы гордимся Вами. Большое спасибо 
за то, что так благоустроили наш пре-
красный город, построили для нас но-
вый Джебраил. Большое спасибо, вы-
ражаем благодарность. Джебраильцы 
придают большое значение образо-
ванию, образование для них - и воз-
дух, и вода,  и пища. От имени всех 
джебраильцев выражаю Вам благо-
дарность, признательность за то, что 
придаете большое значение образова-
нию, за строительство школы имени 
академика Мехди Мехдизаде, в кото-
рой я получила среднее образование, 
и сегодня вернулась сюда учителем. Это 
современная школа, отвечающая всем 
требованиям XXI века. Мехрибан ха-
ным, от имени всех жителей Джебра-
ила выражаю Вам глубокую призна-
тельность за большое внимание, ко-
торое Вы уделяете семьям шехидов, 
семьям гази, матерям шехидов, за то, 
что защищаете их права.

Да здравствует Азербайджан, да 
здравствует наше государство! Пусть 
флаг Азербайджана никогда не падет! 

И Вы живите вечно как наш руково-
дитель! Да ниспошлет Аллах Вам и Ва-
шей семье здоровья! Пусть Ваш «Же-
лезный кулак» всегда будет крепким! 
Благодарю за внимание.

Житель Фиридун Алиев: - Господин 
Президент, я тоже в свою очередь хо-
тел бы выразить Вам признательность. 
Потому что именно благодаря Вам мы 
вернулись в Джебраил. Сердце раду-
ется, когда видишь инфраструктуру, 
созданную на освобожденных от ок-
купации территориях. И еще, как Вы 
сказали, очень грустно видеть эти ру-
ины. Однако именно Вы превращае-
те эти руины в теплые очаги. Поэтому 
выражаем Вам особую благодарность.

В одном из своих выступлений Вы 
сказали, что мы восстановили справед-
ливость, которую мир не хотел видеть. 
Я Вам очень благодарен за восстанов-
ление этой справедливости.

Еще у Вас была знаменитая фраза, 
которая широко распространилась сре-
ди народа. И на эту фразу уже есть от-
вет, дорогу в Джебраил строят именно 
так. Спасибо, я Вам благодарен. Да хра-
нит Вас Аллах!

Президент Ильхам Алиев: - Спаси-
бо. Вы абсолютно правы, дорогу строят 
именно так. Но строительство той доро-
ги в Джебраил на самом деле было ча-
стью усилий, направленных на то, что-
бы увековечить эту оккупацию. Поэто-
му они хотели построить новую дорогу 
из Армении в Джебраил, чтобы в даль-
нейшем здесь происходило заселение, 
и чтобы ездить в Армению и из Арме-
нии стало легче. Однако мы разруши-

ли все эти планы, азербайджанский на-
род их разрушил, продемонстрировал 
всему миру свою волю. И наша Побе-
да, безусловно, является величайшим 
благом для нашего народа, нашего го-
сударства. Считаю, что это самая бле-
стящая военная Победа в многовековой 
истории азербайджанского народа. Но 
в то же время эта Победа показала, что 
с несправедливостью можно бороться. 
Когда есть единство в народе, когда есть 
сильная воля, когда моральный дух на-
ходится на высоком уровне, когда ты 
привязан к своим корням и ценишь на-
циональные ценности, то ты способен 
на все. Добившись этого историческо-
го достижения, наш народ показал путь 
и тем, кто живет в страданиях во мно-
гих других местах, продемонстрировал, 
что это возможно. Поэтому междуна-
родное значение нашей Победы отны-
не будет только возрастать

Наши военные операции изучаются 
сегодня в ведущих военных школах мира. 
Во время многих бесед, встреч с людь-
ми, разбирающимися в военном деле, - 
я имею в виду иностранных представи-
телей, - они говорили, что Шушинская 
операция, Гадрутская операция, другие 
операции, в том числе Джебраильская, 
прорыв нашими военными пяти, шести, 
семи линий обороны, заминированных 
и укрепленных линий обороны, вызы-
вают у них большое удивление. Прежде 
всего у них вызывает удивление плани-
рование, проведение операций, а также 
героизм наших бойцов, которые, бес-
страшно идя вперед, на огонь, прорва-
ли линии обороны. Я неоднократно го-

ворил это и еще раз хочу сказать, что 
к победе нас вел наш национальный дух.

Могу сказать, что все эти факторы, 
наверное, в десятки раз повысили ува-
жение к Азербайджану в мире. Сегод-
ня мы - страна, пользующаяся большим 
уважением и авторитетом в мировом 
масштабе. Сегодня как граждане стра-
ны, так и азербайджанцы, проживаю-
щие за рубежом, ходят с гордо поднятой 
головой. В мире живут миллионы азер-
байджанцев. Число наших соотечествен-
ников, которые говорят на азербайд-
жанском языке и чьим родным языком 
является азербайджанский, превыша-
ет 50 миллионов. Эта Победа является 
и их Победой, она источник гордости 
и для них. Так будет вечно. Мы будем 
жить на этих землях вечно. Наш народ, 
государство будут жить вечно как по-
бедоносный народ и победоносное го-
сударство. На освобожденных землях 
строятся и будут построены вот такие 
красивые здания. Процесс как укрепле-
ния Азербайджана на Южном Кавказе, 
так и превращения его в важную стра-
ну на более широком географическом 
пространстве будет успешно продол-
жаться и впредь. Я в этом не сомнева-
юсь, уверен, это диктует наша политика, 
это демонстрирует наш потенциал. Наша 
мощь - наш политический вес, наше эко-
номическое могущество, наша военная 
сила с каждым годом будут только воз-
растать. Я говорю это с полной уверен-
ностью. Недавно я говорил о том, как 
много усилий было приложено для еще 
большего повышения нашей боеспо-
собности. Несмотря на то, что во время 
второй Карабахской войны мы проде-
монстрировали всему миру, на что мы 
способны в военном отношении. Знай-
те и пусть знает азербайджанский на-
род, что с тех пор наша военная мощь 
еще больше возросла. Если кто-то ре-
шит встать перед нами, то вновь пожа-
леет об этом.

Сегодня также день города, и от-
сюда видна установленная сцена. Че-
рез некоторое время вас ждет и празд-
ничный концерт. Иншаллах, отныне на 
этих землях мы будем отмечать только 
праздники. Еще раз поздравляю.

***
В заключение было сделано фото 

на память. 2

Министр обороны Азербайджан-
ской Республики генерал-пол-
ковник Закир Гасанов принял 
участие в фестивале авиации, 
космонавтики и технологий  
«ТЕХНОФЕСТ-2024» в горо-
де Адана.

Генерал-полковник З.Гасанов 
встретился с министром нацио-
нальной обороны Турецкой Ре-
спублики Яшаром Гюлером.

На встрече состоялся широкий 
обмен мнениями по вопросам со-
трудничества в военной, воен-
но-технической, военно-образо-

вательной областях и по другим 
вопросам, представляющим вза-
имный интерес.

Затем министры обороны и дру-
гие официальные лица посетили 
выставку и понаблюдали за поле-
тами военно- авиационных средств 
братской Турции.

Выступивший на фестивале 
Президент Турецкой Республики  
Реджеп Тайип Эрдоган попривет-
ствовал участников.

Фестиваль авиации, космонавтики 
и технологий «ТЕХНОФЕСТ-2024» 
встречен зрителями с большим ин-
тересом и воодушевлением.

Братская солидарность в действии
Министр обороны Азербайджана  

совершает рабочий визит в Турцию
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ПОЗИЦИЯ

Передним краем фронта для насту-
пающих менторов и ревизоров снова 
стали европейские политические ко-
ридоры, где кучкуются подрядчики, 
специализирующиеся на муссирова-
нии ложных тревог. Невооруженным 
глазом видно, как представители от-
дельных стран изо всех сил старают-
ся понравиться заказчикам и старо-
стам из первого ряда государств Ев-
ропейского Союза. У них одна задача 
- демонизация образа Азербайджана.

Чтобы справиться с выполнением 
спускаемых сверху гнусных заданий, 
исполнители готовы на все, в том чис-
ле и на подрыв интересов собствен-
ных государств, тех, которые доро-
жат отношениями с Азербайджаном. 
Классический пример безрассудной 
ангажированности продемонстриро-
вал министр иностранных дел Литвы 
Габриэлюс Ландсбергис, беспричин-
но бросившийся критиковать пози-
цию Баку в Парламентской ассамблее 
Совета Европы (ПАСЕ).

Поле этого института давно за-
минировано для представителей от-
дельных государств, что само собой 
вызывает много резонных вопросов. 

Основным ингредиентом про-
двигаемой здесь неоимперской па-
радигмы был и остается комплекс во-
просов о правах человека и свобо-
де самовыражения. Именно в этом 
контексте глава внешнеполитическо-
го ведомства Литвы и обрушился на 
Азербайджан, достав из рукава кра-
пленую карту порядком потрепан-
ной колоды. 

Известно, что в диалоге Баку 
и ПАСЕ нынче не самые хорошие 
времена, и европейская структура, 
точнее, отдельные ее силы, не бла-
годаря, а вопреки здравому смыс-
лу сделали дальнейшее сотрудни-
чество невозможным, приостано-
вив деятельность азербайджанских 
парламентариев в структуре. Однако  
приостановка голоса Азербайджана 
вызвала крайнее удивление и недо-
вольство среди большого числа кол-
лег. Все было шито белыми нитками, 
и все все поняли, осознав, что вы-
двигаемые против южнокавказской 
страны претензии оказались совер-
шенно беспочвенными.

Делегация Азербайджана и вместе 
с ней большинство представленных 
в этом институте людей прекрасно 
понимали, что ввиду враждебности 
позиции Франции в кулуарах ПАСЕ  
шла массированная подрывная рабо-
та против Баку. К ней были подклю-
чены представители нескольких госу-
дарств, которые в приватных беседах 
с азербайджанскими коллегами при-
знавались в своем бессилии против 
тщательно организованной провока-
ционной схемы по изоляции Азер-
байджана. 

Голос Азербайджана был приоста-
новлен на год. При желании за вре-
мя действия санкции, кстати, введен-
ной по высосанным из пальца причи-
нам, можно было найти возможности 

и механизмы урегулирования поло-
жения. Об этом должны были поза-
ботиться прежде всего те, кто спро-
воцировал кризис. Европейцы и в ус 
не дуют, зато пыжатся как важные 
персоны, строя из себя небожителей, 
которым все подвластно. 

И теперь, когда подрядчик в лице 
главы МИД Литвы «выражает обес-
покоенность ситуацией с правами 
и свободами в Азербайджане», возни-
кает логичный вопрос: откуда столь-
ко желчи и предвзятости у устроите-
лей постыдной кампании по избие-
нию невиновного актора?

Азербайджану чужды дерзость, 
желание продемонстрировать неува-
жение к целям и намерениям ПАСЕ. 
Он также не отличается конфликт-
ностью. Напротив, сами европейцы 
ударились в политические интриги, 
проявив неуважение и настроившись 
предвзято по отношению к стране, 
которую норовят осадить. Не пото-
му ли, что она умеет уверенно пози-
ционировать себя на международ-
ной арене?!

Надуманные сложности в связи 
с Азербайджаном вылезли из неот-
куда после блестящей Победы стра-

ны в многолетнем противостоянии 
с Арменией. Последнюю никто не 
осудил ни в Америке, ни в Европе 
за агрессию в отношении Азербайд-
жана, не заклеймил за акт геноцида 
в Ходжалы и других городах, за мас-
совую депортацию азербайджанцев 
из Армении, которая произошла на 
глазах сообщества. 

Зато в ПАСЕ батареи антиазер-
байджанского фронта всегда находят-
ся наготове и способны в любой мо-
мент открыть массированный огонь 
фальшивой критики только потому, 
что Баку умеет говорить твердое «нет» 
осуществляемой западными институ-
тами политики дискриминации в от-
ношении отдельных самодостаточ-
ных государств. 

Почему Баку обязан пускать 
в страну злобно настроенных депу-
татов ПАСЕ, которые никогда не от-

личались объективностью?! Не се-
крет, что азербайджанские полити-
ческие и гражданские, общественные 
и гуманитарные институты всегда на-
строены на диалог, и его необходимо 
поддерживать на всех уровнях. Од-
нако самовлюбленные «демократы» 
уж очень облюбовали для себя фор-
мат монолога. 

Они не любят спаррингов, пото-
му при первой же возможности ля-
гают уверенных и успешных коллег 
за то, что те умеют ставить ребром 
принципиальные вопросы касатель-
но будущего взаимодействия и со-
трудничества, судьбы своих насущ-
ных проблем. 

Баку вправе надеяться на добро-
совестное взаимодействие со всеми 
институтами Совета Европы, на без-
отлагательное возвращение к кон-
сультациям с руководством ПАСЕ 
относительно полномочий азербайд-
жанской делегации. На этом фоне ев-
ропейцы демонстрируют вызываю-
щую индифферентность, словно их 
взгляды непоколебимы в неприми-
римости, которая выглядит странно. 

Министру иностранных дел Лит-
вы Г.Ландсбергису должно быть из-
вестно, что «тупиковость сотрудни-
чества между Азербайджаном и Со-
ветом Европы», на которую он сетует, 
стала следствием предвзятости ев-
ропейцев, которые сами выступили 
инициаторами срыва диалога. Пом-
нится, как 76 парламентариев ПАСЕ, 
беспричинно войдя в раж неприя-
тия, поддержали несправедливую 
и юридически сомнительную ини-
циативу о приостановлении полно-
мочий азербайджанской делегации 
в структуре, посчитав свой моветон 
уместным. А ведь они грубо наруши-
ли Устав Совета Европы, превысив 
полномочия ПАСЕ. 

Невзирая на это, Азербайджан 
продолжал демонстрировать откры-
тость к диалогу, стремление к преодо-
лению искусственно вызванного спо-
ра ради разрешения странной ситу-
ации. Потому внешнеполитическое 
ведомство Азербайджана, справед-
ливо возмущаясь, напоминает литов-
ским представителям в ПАСЕ, что 
позиция председателя Комитета ми-
нистров Совета Европы не должна 
использоваться для подрыва поряд-
ка в столь важном институте, кото-
рый призван создавать условия и воз-
можности для совместного решения 
вопросов, а не для их усугубления. 

И потом, предвзятость литовской 
депутации в европейской структу-
ре выглядит очень странно на фоне 
успешно выстроенного диалога по 
оси Баку-Вильнюс. Две страны в по-
следние годы успешно сделали важ-

ные шаги навстречу друг другу, нала-
див благоприятно растущие двусто-
ронние связи. Не так давно президент 
Литвы Гитанас Науседа поздравлял 
своего азербайджанского коллегу  
Ильхама Алиева по случаю его по-
беды на выборах главы государства. 
Тональность обращения обратила на 
себя внимание далеко не пафосом, 
а искренней заинтересованностью 
в желании дорожить важными от-
ношениями. Г.Науседа особо оста-
новился на факторе плодотворного 
сотрудничества, успешное развитие 
которого облагораживает атмосфе-
ру партнерства двух дружественных 
государств. 

А в начале лета, в ходе работы 
4-го Саммита европейского полити-
ческого сообщества в британском Ок-
сфорде, состоялась встреча двух лиде-
ров, причем инициатором выступил 

Г.Науседа. Были обсуждены планы 
и перспективы развития двусторон-
них отношений, а также комплекс во-
просов по случаю проведения в Баку 
COP29. Глава литовского государства 
выразил признательность азербайд-
жанскому коллеге за приглашение 
участвовать в мероприятии. Симво-
лично, что на встрече Г.Науседа под-
черкнул особую значимость межре-
гиональной интеграции, вспомнив 
о том, насколько важны успехи в дву-
стороннем сотрудничестве в контек-
сте отношений Азербайджана с Ев-
ропейским Союзом и континенталь-
ными институтами. 

Необоснованные претензии литов-
ских парламентариев ПАСЕ к Азер-
байджану абсолютно не коррелиру-
ются с атмосферой искренности, ко-
торая характеризует связи между 
Баку и Вильнюсом. Помимо этого, 
они идут наперекор интересам Лит-
вы, которая дорожит отношениями 
с лидером Южного Кавказа. Но по-
хоже, что этот мотив мало интересу-
ет Г.Ландсбергиса и возглавляемую 
им команду в ПАСЕ по той простой 
причине, что на нее возложены осо-
бые полномочия со стороны высоких 
«доброжелателей» Азербайджана.  

В том же деструктивном духе 
аукнулись странные хлопоты ряда 
американских конгрессменов и сена-
торов, обратившихся к госсекретарю 

США Энтони Блинкену с просьбой 
оказать давление на Баку, чтобы он 
«не препятствовал защите прав че-
ловека и освободил «политических 
заключенных» в преддверии клима-
тического саммита COP29». Под «по-
литзаключенными» имеются в виду 
отъявленные преступники и пособ-
ники армянского сепаратизма, срос-
шегося с международным террором. 
Они находятся в Бакинском изолято-
ре и продолжают давать показания 
по многочисленным серьезнейшим 
правонарушениям, которые они тво-
рили на протяжении более чем трех 
десятилетий.  

Странным выглядит то, что не 
в меру сердобольные политики из 
американского истеблишмента еще 
и ставят вопросы относительно не-
допустимости «провокационных за-
явлений в адрес Армении», которую 
они видят как жертву многолетнего 
конфликта. Мало того, что эти и им 
подобные продажные политики в свое 
время пальцем о палец не ударили, 
чтобы поддержать мирные инициа-
тивы Баку, так сегодня талдычат еще 
и о факторе «оккупации Карабаха». 

Кажется, у них на фоне маяча-
щих барышей от АНКА и других ар-
мянских организаций США оконча-
тельно заплыли мозги, потому дают 
о себе знать когнитивные сбои. «До-
биться немедленного и безоговороч-
ного освобождения всех политиче-
ских заключенных, заложников и во-
еннопленных, включая этнических 
армян, чтобы создать более благопри-
ятные условия для успешной дипло-
матии на СОР29» попросту не удаст-
ся. И не только потому, что Баку на 
дух отвергает любую форму диктата. 

Азербайджанское правосудие 
принципиально в судьбе людей, со-
вершивших преступления против 
безвинных. Все, кто повинен в стра-
даниях и трагедии ни в чем не по-
винных людей, понесут заслужен-
ное наказание.  

Выступающее рупором междуна-
родно признанных демагогов и диле-
ров в лице конгрессменов и сенато-
ров агентство Reuters на всех парах 
раздувает дело банковского шуле-
ра и дельца криминального мира 
Рубена Варданяна, который совер-
шил каскадные правонарушения, 
незаконно оказавшись на террито-
рии Азербайджана. Его грязные дела 
по хищнической эксплуатации при-
родных ресурсов Карабаха, подкорм-
ке армянского террора, контрабанде 
оружия и наркотиков, многие другие 
преступные действия раскрывают-
ся с новыми жуткими подробностя-
ми. Разве американским политикам 
и всемирно известному новостно-
му агентству неведомо, за кого они 
молвят словечко?!

Заговори они о судьбе Вагифа 
Хачатуряна, получился бы полный 
комплект, пазл сложился бы на ра-
дость. Впрочем, вполне возможно, 
что и этого урода, убивавшего и ис-

тязавшего плененных азербайджан-
ских мирных жителей, также зачтут 
за политического заключенного. От 
высоко сидящих и далеко смотря-
щих всего можно ожидать. 

Но не тот случай. Задержанные 
и помещенные в следственный изо-
лятор в Баку - это далеко не безвин-
ные люди, а матерые бандиты и пре-
ступники, и говорить об этом в пол-
ный голос дают основания их злые 
деяния, в результате которых постра-
дали тысячи людей. Семьи азербайд-
жанцев потеряли своих родных, ко-
торых лишили жизни живые вопло-
щения дьявола только за то, что они 
были азербайджанцами. 

Когда американские и европей-
ские политики ставят вопрос о защи-
те чести и достоинства Рубена Вар-
даняна, Бако Саакяна, Аркадия Гу-
касяна, Араика Арутюняна и других 
законченных живодеров, необходи-
мо знать и помнить: у тех, чья рука 
поднялась на детей, подростков, жен-
щин и стариков, нет и не может быть 
ни чести, ни достоинства. И надо же, 
продажные политики из американ-
ского и европейского истеблишмента 
еще имеют наглость утверждать, буд-
то преступников держат в изолято-
ре по сфабрикованным обвинениям. 

Пусть лучше вспомнят о траге-
дии узников тюрьмы Гуантанамо 
или тех бедолаг, которые содержат-
ся в темницах Франции, Германии, 
других стран только за то, что рас-
следовали коррупционные сканда-
лы в высоких политических кругах 
или вышли на преступный след вы-
соких персон в политической иерар-
хии старого и нового континентов. 

Азербайджанское общество пред-
ставило запрос на справедливость 
в отношении армянских преступни-
ков-сепаратистов, которые были во-
оружены арсеналом жестокого тер-
рора. Поддерживающие их западные 
спонсоры и политики также не без-
винны и, по сути, являются соучаст-
никами преступлений, совершенных 
против азербайджанского народа. 
Так что им лучше бы сидеть тихо 
и не будоражить лихо. В остальном 
Баку сам разберется во всех делах, 
тугие клубки которых успешно рас-
путываются. 

Силы, которые снова запустили 
новую антиазербайджанскую кам-
панию, сами не ведают, что выпада-
ют из времени, поневоле скатываясь 
в темное  прошлое. Им бы лучше пе-
ребраться на светлую сторону исто-
рии, чтобы потом не краснеть и не 
бледнеть от позора. Азербайджан уве-
рен в себе и полон сил и настроения, 
чтобы обеспечить выполнение взя-
тых на себя обязательств не только 
по СОР29, но и во всем остальном.  

И пусть на Западе не забывают, 
что клевета, наветы и инсинуации 
являются средствами слабой поли-
тики. Этим арсеналом всегда поль-
зуются трусы и подлецы. Азербайд-
жану с ними не по пути.

Час пик трусов и подлецов

Пусть на Западе не забывают, что клеве-
та, наветы и инсинуации являются сред-
ствами слабой политики. Этим арсена-
лом всегда пользуются трусы и подлецы
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ВЗГЛЯД

В условиях современности, ког-
да манипуляции и фальси-

фикации становятся неотъем-
лемой частью информационной 
повестки, особенно важно, что-
бы существовали те, кто неиз-
менно стоит на страже правды.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Газета «Бакинский рабочий» с са-
мого начала своего основания выпол-
няла именно эту миссию, отражая 
объективную картину происходя-
щих событий. И, несмотря на мно-
гочисленные попытки дискредити-
ровать ее работу, газета продолжает 
оставаться неоспоримым символом 
неподкупной журналистики, прово-
дником честности и справедливости.

Когда обвинения в клевете ис-
ходят от тех, кто сам погряз в ма-
нипуляциях и политических интри-
гах, становится очевидным: борьба 
за правду обостряется. Сегодня на 
повестке дня оказалась кампания, 
направленная против самого фун-
дамента журналистики - объектив-
ности. Неспроста, что в этом оказа-
лись замешаны те самые армянские 
сепаратисты, которые на протяже-
нии 30 лет проливали кровь невин-
ных азербайджанцев. В частности, 
стоит упомянуть о Рубене Варданя-

не, который в скором времени пред-
станет перед справедливым судом. 
Сегодня, зная, что ждет одного из 
главных финансистов сепаратизма 
на территории Азербайджана, ар-
мянские адвокаты, поддерживаю-
щие Рубена Варданяна, не стесня-
ются использовать самые грязные 
методы для того, чтобы подорвать 
доверие к азербайджанским медиа 
и правоохранительным органам.

Армянские адвокаты и сторон-
ники Рубена Варданяна продолжа-
ют свою ангажированную кампанию 
по дискредитации азербайджанских 

структур и средств массовой инфор-
мации, но их обвинения настолько 
далеки от реальности, что они сами 
теряются в сети собственных мани-
пуляций. Ведь вся эта шумная рито-
рика - лишь прикрытие для того, что-
бы отвлечь внимание от их собствен-
ной безнравственности и попыток 
перевернуть правду с ног на голову.

Однако они забывают, что «Ба-
кинский рабочий» - это не просто га-
зета, это совесть нации, голос спра-
ведливости и правды, зеркало, в ко-
тором каждый может увидеть свое 
истинное лицо без прикрас и филь-

тров. Каждое слово, каждая строч-
ка на страницах газеты - это олице-
творение объективности и беспри-
страстного анализа. И обвинения, 
выдвигаемые против нее, что яко-
бы журналисты газеты занимают-
ся спекуляциями или подают мате-
риалы под определенным углом, яв-
ляются не чем иным, как попыткой 
тех, кто боится правды, укрыться за 
завесой собственной лжи и фаль-
сификации.

Когда адвокаты Варданяна заявля-
ют о якобы «пытках», они не приво-
дят ни одного конкретного и обосно-
ванного доказательства. Их обвине-
ния разрушаются при столкновении 
с реальностью как карточный домик 
под порывом ветра. «Бакинский ра-
бочий» был и остается гарантом не-
подкупной журналистики, и никто, 

даже те, кто прячется за громкими 
и ложными обвинениями, не смогут 
бросить тень на свет правды, кото-
рую столько лет доносит до читате-
лей издание.

Обвинять «Бакинский рабочий» 
в клевете просто смешно. Газета не 
нуждается в вымыслах, она пишет 
о фактах, которых так не хотят при-
знавать враги справедливости. Эта га-
зета - щит против всех лжецов и про-
пагандистов, которые лишь пытаются 
скрыть свою истинную натуру, при-
бегая к оскорблениям и клевете. Те, 
кто не хочет видеть истину, предпо-
читают отвернуться, но это не изме-
нит того, что журналисты «Бакин-
ского рабочего» всегда будут на пе-
редовой борьбы за правду.

Варданян и его адвокаты могут 
сколько угодно предъявлять свои без-
основательные претензии, но факты 
говорят сами за себя. В Баку правосу-
дие не прячется за ложью и фальшью, 
как это часто происходит в тех стра-
нах, где варварство и манипуляции 
реальностью стали обычным явле-
нием. «Бакинский рабочий» - глаша-
тай истины, и никто не сможет по-
дорвать его безупречную репутацию.

Глашатай истины
«Бакинский рабочий» - зеркало, в котором каждый может увидеть свое истинное лицо 

«Бакинский рабочий» 
- глашатай истины, 

и никто не сможет по-
дорвать его безупреч-

ную репутацию

Эффективность 
сотрудничества

Подписан Меморандум  
о взаимопонимании 

в сфере юстиции
Министр юстиции Фарид Ах-
медов встретился с находящим-
ся с визитом в Азербайджане 
министром юстиции Турецкой 
Республики Йылмазом Тун-
чем, сообщили в пресс-служ-
бе Министерства юстиции.

Министр отметил, что отно-
шения между двумя братскими 
странами имеют особое значение 
и успешно развиваются на уров-
не союзничества, постоянно рас-
ширяется сотрудничество в пра-
вовой сфере

Йылмаз Тунч заявил, что с «Шу-
шинской декларацией о союзни-
ческих отношениях между Азер-
байджанской Республикой и Ту-
рецкой Республикой» отношения 
и сотрудничество между двумя 
братскими странами поднялись 
на более высокий уровень. 

В завершение встречи был под-
писан Меморандум о взаимопо-
нимании между министерствами 
юстиции Азербайджанской Респу-
блики и Турции о сотрудничестве 
в сфере укрепления потенциала 
в сфере пробации и пенитенци-
арной деятельности и взаимной 
организации тренингов сотруд-
ников.

БР
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МНЕНИЕ

Однако все международные ин-
ституты сейчас находятся в состо-
янии кризиса, который не обошел 
стороной и ООН. Но если на заре 
создания этой организации мечтали 
о том, что ООН станет неким про-
образом мирового правительства, 
то сейчас всем очевидно, что это не 
получилось. В итоге на статус ми-
рового правительства сейчас пре-
тендует несколько международных 
структур. К ним относится так на-
зываемая корпоратократия, то есть 
главы крупнейших в мире трансна-
циональных корпораций (ТНК) типа 
«Боинга», «Амазона», крупнейших не-
фтегазовых компаний. Данные ТНК 
с каждым годом все меньше оста-
ются под контролем национальных 
правительств, поскольку у тех про-
сто не хватает ресурсов контролиро-
вать этих огромных монстров. Еще 
одним претендентом на мировое 
правительство является коллектив-
ный Запад во главе с США. В насто-
ящее время они оформились в «клуб 
«Рамштайн», который используется 
в первую очередь для финансирова-
ния войны в Украине. С другой сто-
роны, эта группа стран является но-
вой политической структурой. Мож-
но сказать, что «клуб «Рамштайн» 
и являет собой глобальное НАТО. 
На их фоне ООН оказывается слиш-
ком слабой и неспособной решать 
глобальные проблемы. 

В настоящее время ООН включа-
ет в себя три основных блока: Генас-
самблею, которая ничего не решает, 
а может принимать только рекомен-
дательные резолюции. Но она игра-
ет роль большого вече - некоей пло-
щади, где могут выступать и быть ус-
лышанными все лидеры государств. 
То есть этот инструмент работает 
хорошо. 

Второй важнейший блок ООН - 
это специализированные агентства. 
Среди них хорошо известны такие, 
как МАГАТЭ. Но наряду с ними име-
ются менее известные, но не менее 
важные агентства, например, по де-
лам беженцев, помогающее миллио-
нам людей по всему миру; Всемир-
ная организация здравоохранения, 
предоставляющая гуманитарную по-
мощь беднейшим странам Африки 
и Азии в преодолении многочис-
ленных болезней; UNESCO, зани-
мающаяся сохранением культурных 
ценностей, и т.д. Их главные про-
блемы заключаются в нехватке де-
нег и в доминировании западников. 
В частности, в России считается, что 
большая часть сотрудников специа-
лизированных агентств ООН явля-
ются кадровыми разведчиками за-
падных спецслужб, использующих 
свою работу в ООН для прикрытия 
и пользующихся полным контролем 
со стороны Запада и секретариата 
генсека ООН. 

Третий и самый известный блок 
ООН - Совет Безопасности. Он был 
создан в свое время для решения важ-
нейших проблем, первейшей из ко-
торых было недопущение ядерной 
войны. Поэтому ядерным государ-
ствам в СБ ООН дали право вето, 
чтобы не допустить в рамках ООН 
какого-либо решения, направленного 
против ядерного государства, и что-
бы таким способом не провоциро-
валась ядерная война. СБ ООН яв-
ляется также площадкой для диало-
га по острейшим проблемам между 
важнейшими государствами, нося-
щими статус постоянных членов СБ 
ООН. На сегодня Совбез работает 
нормально, хотя и не без проблем. 
Он функционирует как площадка по 
обмену мнениями между ключевы-
ми странами, находящимися сейчас, 
по сути дела, в состоянии гибридной 
«прокси-войны» друг против дру-
га. В этих условиях СБ ООН оста-
ется чуть ли не единственной пло-
щадкой, где они могут обмениваться 
мнениями друг с другом и сохранять 
хоть какой-то потенциал для дого-
воренности. В связи с этим можно 
сказать, что, несмотря на все про-
блемы и наличие кризиса, струк-
туры ООН продолжают работать. 
Но при этом сохраняется ряд про-
тиворечий, которые должны быть 
разрешены. Важнейшим среди них 
является недостаточное представи-
тельство в ООН тех стран, которые 
на заре создания этой организации 
были довольно слабыми, но за эти 
годы значительно укрепились. По-

этому вопрос о реформировании 
ООН постоянно поднимается теми 
странами, которые из-за диспари-
тета между тем, что они были сла-
бы тогда, но стали сильными сей-
час, остаются недопредставленными 
в ООН. При этом хорошо представ-
ленные в ООН страны, в частности 
постоянные члены СБ ООН, теоре-
тически признают справедливость 
этих предложений, но практически 
все упирается в тупик. То есть речь 
идет о расширении числа постоян-
ных членов СБ ООН. Кстати гово-
ря, президент Турции Эрдоган часто 
поднимает вопрос о необходимости 
реформирования ООН и говорит 
о том, что международное сообще-
ство значительно больше пяти по-
стоянных членов СБ ООН. 

Есть несколько претендентов в СБ 
ООН, но так получается, что почти 
все они блокированы объективны-
ми обстоятельствами. 

Как вариант получения стату-
са постоянного члена СБ ООН, его 
предлагается сделать на ротацион-
ной основе. К примеру, одно место 
закрепляется за Латинской Амери-
кой и там Бразилия, Мексика и Ар-
гентина меняли бы друг друга. Так-
же одно место можно отдать мусуль-
манскому миру, где Египет, Пакистан 
и Индонезия сменяли бы друг дру-
га. Еще одно место следует отдать 
Африке, где Нигерия и ЮАР так-
же сменяли бы друг друга на рота-
ционной основе. Теоретически мо-
жет быть такая реформа. Но сделать 
так, чтобы в постоянных членах СБ 
ООН была бы Нигерия, но не было 
бы Индии, выглядело бы в высшей 
степени странно.

Такого рода вопросы поднима-
ются большинством стран мира. Но 
есть еще вопросы, которые отдельно 
поднимает Запад. Он хотел бы ли-
шить Россию и Китай права вето. 
Поэтому Запад намерен ограничить 
право вето постоянных членов СБ 
ООН. Его предложение заключается 
в том, чтобы лишить страну права 
вето относительно вопросов, касаю-
щихся этой страны. То есть, если СБ 
ООН собирается принять какие-то 
меры против России в вопросах, свя-
занных с украинским конфликтом, 
и при этом РФ обвиняют в агрессии, 
то по этим вопросам Москва долж-
на быть лишена права вето. Китай, 
соответственно, не должен обладать 
правом вето по вопросам, связан-
ным с Тайванем. Понятно, что ни 
КНР, ни РФ не позволят провести 
такую реформу СБ ООН. 

Другое предложение Запада отно-
сительно реформы СБ ООН заклю-
чается в том, чтобы правом вето мог-
ли одновременно пользоваться две 
страны, но не одна. В этом случае все 
практически разобьется на два блока: 
Россия и Китай  - с одной стороны, 
США, Великобритания и Франция - 
с другой. Поэтому Запад сам не очень 
педалирует этот вариант реформы, 
так как понимает, что тем самым он 
буквально подтолкнет Пекин и Мо-
скву к более тесному союзу. 

Что же в итоге удалось решить, 
так это то, что если произойдет 
расширение состава постоянных 
членов СБ ООН, то новые члены  

уже не будут обладать правом вето. 
- На Западе, в первую очередь 

в США, начался активный процесс 
реанимации «карабахского кейса», 
свидетельством чему стали состояв-
шиеся в Комиссии по правам чело-
века Конгресса США слушания на 
тему «Права человека в Азербайд-
жане после падения Нагорного Ка-
рабаха», в которых приняли участие 
и представители бывшего сепара-
тистского режима, в частности Гегам 
Степанян, который был представлен 
в качестве «омбудсмена республи-
ки арцах». Кроме того, официаль-
ные лица Франции, Нидерландов 
и Канады в последнее время отме-
тились критикой Азербайджана за 
«оккупацию Карабаха» и проведе-
ние там «этнической чистки». Чем 
вызвана такая политика Запада?

- Причина реанимации «карабах-
ского кейса» заключается в усилении 
давления на Азербайджан, чтобы тем 
самым перетащить на свою сторо-
ну Армению. Иреван просто торгует 
своей возможностью предать Москву 
и переметнуться от России на Запад. 
Это вдохновляет западные страны, 
которые пытаются вручить Армении 
какие-то пряники. Принимая во вни-
мание тот факт, что особо раздавать 
экономические пряники в виде инве-
стиций, льготного финансирования, 
кредитования армянской экономи-
ки на Западе не горят желанием, то 
в ход по большей части идут полити-
ческие пряники в виде злобных азер-
байджанофобских заявлений, ныне 
доминирующих в подходе стран За-
пада к проблемам Южного Кавказа 
в целом и Азербайджана и Армении 
в частности. Кроме того, многие по-
литики, связанные с армянской диа-
спорой, существующей в странах За-
пада, в предыдущие годы вели себя 
скромнее, поскольку в то время цари-
ла политика правительств этих стран, 
настроенная на поддержание хоро-
ших отношений с официальным Баку, 
а сейчас, когда западные страны ре-
шили пожертвовать хорошими от-
ношениями с Азербайджаном ради 
переманивания Армении на свою 
сторону, армянские лоббисты уви-
дели открывшуюся перед ними воз-
можность более открыто и даже бо-
лее грубо и нагло нападать на Азер-
байджан и Турцию.   

- В то же время в Армении по-
степенно поднимают голову реван-
шистские силы, растет милитари-
зация этой страны со стороны того 
же Запада. В связи с этим Президент 
Азербайджана в своем выступлении 
предупредил, что если мы увидим 
реальную угрозу, то нам не соста-
вит большого труда уничтожить ее 
на любой территории. Означает ли 
это, что удар может быть нанесен 
и по территории Армении?

- Да, мы видим жесткие заявле-
ния с азербайджанской стороны, но 
к чему они в итоге приведут, пока ска-
зать сложно. Одно ясно, они направ-
лены не на создание нового конфлик-
та, а на стимулирование официаль-
ного Иревана пойти на подписание 
мирного соглашения и выполнение 
справедливых требований официаль-
ного Баку, в частности, убрать задо-
кументированные территориальные 
претензии Армении к Азербайджа-
ну, то есть внести изменения в Кон-
ституцию и согласиться на ликвида-
цию МГ ОБСЕ, созданной для урегу-
лирования карабахского конфликта. 

Не следует забывать, что в Азер-
байджане прекрасно помнят о Зан-
гезуре, который именуется в Арме-
нии Сюникской областью. На этой 
территории в несколько этапов про-
ходила интенсивная этническая чист-
ка против проживавших там азер-
байджанцев. Разумеется, азербайд-
жанский народ об этом всем помнит 
и многие азербайджанцы - потомки 
тех, кто в свое время вынужден был 
бежать с этих земель, спасаясь от рас-
правы, хотели бы вернуться на зем-
ли предков. Кроме того, в нынешней 
Армении сильны реваншистские на-
строения, есть определенные силы, 
которые пользуются этим и готовы 
организовывать против Азербайджа-
на военные провокации, и это может 
в конечном счете привести к тому, 
что Баку надоест мириться с ситу-
ацией, он стукнет кулаком по столу 
и постарается ясно и конкретно ре-
шить наболевший вопрос. 

Разделяя общую цель

Сергей Марков:

Поэтому вопрос о ре-
формировании ООН по-

стоянно поднимается 
теми странами, кото-

рые из-за диспарите-
та между тем, что они 

были слабы тогда, но 
стали сильными сейчас, 

остаются недопред-
ставленными в ООН
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«Мы наблюдаем гибридную  
войну, пропаганду, давление страхом. 
Был принят российский закон, кото-
рый вступил в силу. Это попытка дав-
ления на гражданское общество, все 
определят выборы, на выборах народ 
должен выразить свою волю и побе-
дить угрозы. В этом сила грузинской 
нации», - сказала она.

Грузия, будучи уникальной стра-
ной с древними традициями и бога-
той историей, оказалась в непростой 
ситуации, когда ее политический курс 
определяется внешними силами и ев-
роинтеграцией, что может прямо угро-
жать ее суверенитету. В этом контексте 
правящая партия «Грузинская мечта» 
играет ключевую роль в защите наци-
ональных интересов страны, стремясь 
сохранить независимость от внешне-
го диктата и продолжить свой путь 
развития.

Одной из главных опасностей, ко-
торую несет проевропейская ориен-
тация, является утрата национальной 
идентичности. Евроинтеграция, пред-
лагая политические и экономические 
дивиденды, тем не менее налагает на 
страны-партнеры жесткие условия, ко-
торые могут ставить под угрозу куль-
турные и духовные основы. 

Проевропейские силы в лице Зура-
бишвили и ее сторонников делают ак-
цент на ценностях, которые часто про-
тиворечат фундаментальным основам 
грузинской культуры и традиций. Ев-
ропейская риторика о правах челове-
ка, представителей ЛГБТ-меньшинств, 
либеральных ценностях и секуляри-
зации может показаться заманчивой 
с точки зрения внешнего развития, 
но она нередко вступает в конфликт 
с Грузинской православной церковью, 
основным духовным столпом страны, 
и традициями, веками формировавши-
ми идентичность грузинского народа.

Проевропейские силы забывают, 
что устойчивое развитие страны воз-
можно только при уважении к своим 
корням. История показывает, что го-
сударства, которые отказывались от 
своих национальных особенностей 
ради адаптации к внешним моделям, 
нередко сталкивались с кризисами. 
Политика уступок и компромиссов, 
о которой говорит президент Грузии, 
может временно улучшить междуна-
родные отношения, но в долгосроч-
ной перспективе она ослабляет стра-
ну изнутри, размывая ее националь-
ные интересы.

«Грузинская мечта», несмотря на 
постоянные обвинения в пророссий-
ской позиции, на самом деле пытает-
ся следовать независимому курсу, обе-
спечить Грузии самостоятельное раз-
витие, не ставя ее в зависимость от 
внешних игроков, будь то Россия или 
Евросоюз. В отличие от проевропей-
ских сил, которые акцентируют вни-
мание на внешних союзах, «Грузин-
ская мечта» ставит на первое место 
интересы самого грузинского народа. 
Это особенно важно в условиях, ког-

да глобальные силы используют ма-
лые страны как поле битвы для гео-
политических игр.

Выборы 26 октября станут момен-
том истины в новейшей истории Грузии. 
Это не обычное голосование за одну 
из политических партий - это выбор 
пути, который определит, останется 
ли Грузия независимой державой или 
станет зависимой от внешних реше-
ний. Народ Грузии должен осознать, 
что поддержка «Грузинской мечты» 
является актом политического выбо-
ра, выражением национальной воли, 
которая направлена на сохранение го-
сударственного суверенитета. Выбор 
в пользу партии, отстаивающей су-
веренные интересы страны, укрепит 
ее позиции на международной арене 
и обеспечит стабильное развитие, не 

подчиненное диктату внешних сил.
Проевропейские силы часто игра-

ют на страхах, связанных с возмож-
ной изоляцией от западных стран, но 
забывают, что политическое и эконо-
мическое благополучие Грузии во мно-
гом зависит от внутренних решений 
и от того, насколько эффективно стра-
на сможет использовать свои ресурсы 
и потенциал. Ведь суверенитет - это 
не только независимость от внешних 
политических акторов, но и способ-
ность принимать решения, исходя из 
национальных интересов. «Грузинская 
мечта» предлагает именно такой путь 
развития: самостоятельность, сувере-
нитет и опора на собственные силы.

Критика президента Зурабишвили 
в адрес действующего правительства 
указывает на ее явное предпочтение 
европейских ценностей перед грузин-
скими национальными интересами. Ее 
заявления на международных фору-
мах наносят ущерб репутации стра-
ны, выставляя Грузию зависимой от 
внешних акторов и ставя под сомне-
ние ее способность к самостоятельной 
политике. Такой подход опасен, пото-
му что он подрывает доверие народа 
к собственным институциям и застав-
ляет его смотреть на внешних игро-
ков как на единственно возможных 
союзников. Но Грузия, со своей бога-
той политической историей, имеет до-
статочный потенциал стать независи-
мым и самодостаточным государством, 
если ее правительство будет строить 
политику на базе национальных ин-
тересов, а не диктата извне.

Суверенитет Грузии не может быть 
принесен в жертву евроинтеграции. 
Напротив, только сохраняя свою не-
зависимость, Грузия сможет успешно 
взаимодействовать с другими стра-
нами, оставаясь верной своим цен-
ностям и традициям.

Выбор по-грузински

Только сохраняя свою 
независимость, Грузия 
сможет успешно взаи-
модействовать с дру-
гими странами, оста-

ваясь верной своим цен-
ностям и традициям
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В Азербайджане с рабочим визи-
том находится делегация Турции 
во главе с главным прокурором 
Верховного суда Мухсином Шен-
турком. Сегодня гости встрети-
лись с генеральным прокурором 
Азербайджана Кямраном Алие-
вым, сообщили в пресс-службе 
Генеральной прокуратуры.

В ходе встречи Кямран Алиев зая-
вил, что благодаря дальновидной по-
литике лидеров двух стран Ильхама 
Алиева и Реджепа Тайипа Эрдогана 
двусторонние связи успешно разви-
ваются во всех сферах. Он выразил 
уверенность, что эти связи, опираю-
щиеся на принцип: «Одна нация - два 
государства», выдвинутый общена-
циональным лидером Гейдаром Али-
евым, будут поступательно развивать-
ся и в дальнейшем. 

Глава турецкой делегации также 
констатировал тесный характер свя-
зей между нашими странами и пере-
дал поздравления в связи с высоким 

уровнем организации 29-й ежегодной 
конференции и общего собрания Меж-
дународной ассоциации прокуроров, 
проведенных на днях в Баку. М.Шен-
турк также поблагодарил за предо-
ставленную возможность посетить 
Шушу и Ханкенди и ознакомиться 
с местными историко-культурными 
памятниками. Он с сожалением упо-
мянул о тяжелых последствиях ванда-
лизма армянских оккупантов и отме-

тил, что воочию наблюдал результаты 
восстановительной и созидательной 
работы в этих городах. Гость назвал 
историческим событием учреждение в  
г.Ханкенди Карабахского универси-
тета и выразил уверенность, что он  
войдет в число ведущих вузов страны. 

Затем делегация побывала в Му-
зее истории Генеральной прокурату-
ры и ознакомилась с центром горячей 
телефонной линии.

Высокий уровень взаимоотношений
Генеральный прокурор принял турецкую делегацию 

4 октября заместитель пре-
мьер-министра Азербайджан-
ской Республики Шахин Муста-
фаев встретился с министром 
юстиции Турецкой Республи-
ки Йылмазом Тунчем.

Как сообщили в пресс-службе 
Кабинета Министров, на встрече 
было выражено удовлетворение 
динамичным развитием благода-
ря совместным усилиям президен-
тов Азербайджана и Турции отно-
шений стратегического партнер-

ства и союзничества между двумя 
странами во всех областях.

Была предоставлена информа-
ция о последовательных реформах, 
проводимых в Азербайджане в сфе-
ре модернизации судебно-правовой 
системы, организации работы ор-
ганов юстиции и судов в соответ-
ствии с велением времени и меж-
дународными стандартами.

Высокую оценку получил уро-
вень сотрудничества между судеб-
но-правовыми системами двух стран, 
в частности подчеркнуто осущест-

вление эффективного партнерства 
в правовой сфере между министер-
ствами юстиции как в двусторон-
нем формате, так и в рамках меж-
дународных организаций.

На встрече состоялось обсуж-
дение перспектив расширения со-
трудничества между Азербайджаном 
и Турцией в различных направле-
ниях, в том числе в судебно-пра-
вовой сфере.

Во встрече принял участие ми-
нистр юстиции Азербайджанской 
Республики Фарид Ахмедов.

Союзничество как залог успеха
Азербайджан и Турция наращивают стратегическое партнерство 
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ИССЛЕДОВАНИЯ

Перспективы Карабаха, объ-
явленного зоной «зеленой» 

энергии, не вызывают сомнений. 
Освобожденный край готовит-
ся стать зоной нулевых выбро-
сов уже к 2050 году.

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Известно, что возобновляемая 
энергия - это энергия, получаемая из 
природных источников, а Карабах - 
непревзойденный по природным бо-
гатствам край, где сливаются воеди-
но масштабные возможности разви-
тия потенциала солнца, ветра и воды. 
Поскольку ресурсами для развития 
«зеленой» экономики и энергетики 
наша страна богата через край, при-
мат государственной политики по 
развитию ВИЭ-мощностей и соот-
ветствию целям глобального энер-
гетического перехода получает на-
дежную основу. 

Сфера альтернативной энерге-
тики считается у нас наиболее пер-
спективным инвестиционным на-
правлением, особенно в Карабахе, где 
производство солнечной и ветряной 
энергии может достигать порядка 9 000-  
10 000 МВт. По оценкам экспертов, 
потенциал солнечной энергии Кара-
бахского и Восточно-Зангезурского 
районов 7200 МВт, а уровень солнеч-
ной радиации в таких районах, как 
Зангилан, Джебраил, Губадлы и Фи-
зули, достигает аж 1600-1700 кило-
ватт-часов на квадратный метр в год, 
что делает их идеальными для реа-
лизации проектов в области солнеч-
ной энергетики. В контексте разви-
тия ветроэнергетики наиболее под-
ходящими признаны горные районы 
Лачина и Кяльбаджара, обладающие 
потенциалом в 2000 МВт, что обеспе-
чивается среднегодовой скоростью 
ветра на уровне 10 метров в секунду. 

Уже к 2030 году национальное 
правительство планирует построить  
72 малые гидроэлектростанции общей 
мощностью 467 мегаватт. Ряд проектов 
- на стадии реализации, другие уже 
завершены, способствуя устойчиво-
му энергоснабжению в регионе. Рас-
сматривается возможность разведки 
геотермальной энергии в Кяльбаджа-
ре и Шуше с целью диверсификации 
возобновляемых источников энер-

гии и дальнейшей поддержки пере-
хода страны на «зеленую» энергетику.

Все это указывает на амбициоз-
ные цели правительства по превра-
щению освобожденных земель в тер-
риторию нулевых выбросов и тягло-
вую силу перестройки энергетических 
систем в масштабах страны. О том, 
что цели успешно достигаются, пре-
жде всего говорят результаты. Доста-
точно вспомнить, что в сжатые сро-
ки на территории Карабаха и Вос-
точного Зангезура уже построены 
малые гидроэлектростанции общей 
мощностью 270 МВт, а в ближайшей 
перспективе их суммарные мощно-
сти планируется удвоить до 500 МВт. 

Конечно же, столь масштабные 
планы достигаются не сами собой, а за 
счет привлечения инвестиций, поэ-
тому нелишне напомнить, что Кара-
бах станет не только триггером энер-
гетического перехода, но и центром 
притяжения «зеленых» инвестиций. 
Настоящее и будущее капиталовло-
жений в низкоуглеродные техноло-
гии, разработка инновационных ре-
шений и повышение климатической 
устойчивости открывают новые воз-
можности, и на этом фоне не вызы-
вает вопросов заявление министра 
иностранных дел Джейхуна Байра-

мова о том, что до 2025 года осво-
божденный край превратится в тер-
риторию так называемого netzero, или 
чистого нулевого уровня выбросов, 
что означает сокращение объема ток-
сичных парниковых газов до состо-
яния, максимально приближенного 
к нулю. «Чистая окружающая среда 
и «зеленый» экономический рост ста-

ли одним из пяти приоритетных на-
правлений нашей новой националь-
ной стратегии развития. В соответ-
ствии с этим Азербайджан изучает 
пути дальнейшего сокращения вы-
бросов парниковых газов и работает 
над созданием национальных прио-
ритетов, соответствующих цели по 
снижению темпов глобального по-
тепления до 1,5 градусов Цельсия. 
Несколько месяцев назад мы при-
соединились к Глобальному согла-
шению по метану на 2030 год», - со-
общил глава внешнеполитического 

ведомства, выступая на XVI пленар-
ном заседании Генеральной Ассам-
блеи ООН. 

Азербайджан продолжит играть 
важную роль в глобальной энерге-
тической безопасности, внося свой 
посильный вклад в устойчивое раз-
витие, искоренение бедности и по-
могая миллионам людей перейти на 

экологически чистую энергию в ре-
гионе и за его пределами, подчеркнул 
министр. Этому благоприятствует 
стратегически значимая цель - к 2030 
году возобновляемые источники энер-
гии будут составлять 30% от общей 
установленной электрической мощ-
ности в Азербайджане. Столь высо-
кие целевые установки, безусловно, 
поддержат растущий уровень энер-
гоэффективности и внедрения ин-
новационных решений в городской 
среде, транспортной системе и про-
мышленности.

Успехи нашей страны в реализа-
ции проектов «зеленой» энергети-
ки в освобожденной части страны 
для перехода к комплексной «зеле-
ной» энергетической зоне признают 
и в Министерстве энергетики Азер-
байджана. Сейчас усилия профиль-
ных ведомств сосредоточены на ин-
теграции ВИЭ-мощностей в общую 
энергосистему страны, а также ком-
плексных подходах к целям глобаль-
ной повестки по рациональному ис-
пользованию энергетических ресур-
сов. «Мы стремимся превратить эти 
регионы в модель устойчивости», - 
заявил министр энергетики Пярвиз 
Шахбазов на прошедшем недавно за-
седании рабочей группы по коорди-
нации и мониторингу «зеленых» тех-
нологий. Глава ведомства в очеред-
ной раз напомнил, что инициативы 
подведомственной структуры соот-
ветствуют национальным задачам 
по переходу к экономике с низким 
уровнем выбросов углерода.

Рабочая группа оценила сразу не-
сколько будущих проектов, включая 
установку солнечных панелей на кры-
шах жилых зданий, а также организа-
цию станций для зарядки электромо-
билей и модернизацию систем учета 
энергии в городах и поселках. Сле-
дуя заявленным целям, их реализа-
ция посодействует решению целого 
ряда задач в русле инфраструктур-
ного роста для устойчивой энерге-
тической практики и соответствия 
климатическим целям. От внимания 
членов консультативно-совещатель-
ной структуры не ускользнули и цели 
оптимизации систем теплоснабже-
ния для максимально эффективного 
отопления жилых помещений. По-
скольку в этом и заключается основная 
цель устойчивого строительства «ум-
ных» поселений, где удобство и ком-
фортный микроклимат удачно соче-
таются с эффективной и экологически 
чистой системой отопления, а также 
комплексным подходом к интегра-
ции информационных и коммуни-
кационных технологий в «зеленую» 
экономику и повседневную жизнь. 

Начало второго осеннего ме-
сяца чрезвычайно богато на 

знаменательные международные 
экологические даты: 4 октября 
планета отмечает Всемирный 
день защиты животных, 5 - День 
образования Международного 
союза охраны природы, следу-
ющие два дня - Всемирные дни 
наблюдения птиц и День охра-
ны мест обитания. Разговор об 
этом особенно актуален в пред-
дверии СОР29, подготовка к ко-
торой полным ходом идет в на-
шей стране.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Человек в подавляющем большин-
стве случаев остается главенствую-
щим и доминирующим существом, 
а животные, как правило, угнетае-
мы, и эти отношения никак нельзя 
назвать братскими. Статистика не-
умолима: каждый час с лица Земли 
безвозвратно исчезают три вида жи-
вотных. 

Как рассказал корреспонденту 
«БР» старший научный сотрудник 
Института микробиологии МНО, дей-
ствительный член Европейской ака-
демии естественных наук профессор 
Нариман Исмаилов, каждый день ухо-
дят в историю около 70 видов флоры 
и фауны нашей планеты. Биологиче-
ское разнообразие Земли неуклон-
но сокращается громадными темпа-
ми, а экологическое равновесие все 
еще подвергается изменениям. Око-
ло 60% экологической системы мира 
деградирует или используется безрас-
судно, что ведет к потере биоразно-

образия и тяжелым последствиям, 
которые в ближайшие полвека мо-
гут только усугубиться.

От полосатой гиены  
до горного барана

Актуальна эта проблема и для на-
шей страны: под угрозой исчезнове-
ния находится более десяти видов ди-
ких животных, в частности, рысь, пе-
реднеазиатский леопард, степной кот 
манул, полосатая гиена, джейран, за-
кавказский горный баран. Этот спи-
сок можно продолжить уникальными 
видами пернатых - розовый и кудря-
вый пеликан, колпица, черный фла-
минго, аист и т.д.

Кроме того, в ходе мониторингов, 
регулярно проводимых Министер-
ством экологии и природных ресур-
сов и официальным представитель-
ством Всемирного фонда защиты ди-
кой природы в национальных парках, 
в так называемые фотоловушки время 
от времени попадают краснокнижные 
представители отечественной фауны. 
Это относится в том числе и к энде-
микам - леопардам, «засветившимся» 
в Зангезурском нацпарке. Во время 
мониторингов специалистам не толь-
ко удается поймать в кадр кавказских 
леопардов, но и собрать новые мате-
риалы о росте популяции диких ка-
банов и оленей. Что касается объек-
тов питания зангезурской кошки, то 
здесь увеличилось количество муф-
лонов и безоаровых козлов.

Территория Азербайджана харак-
теризуется сложной мозаикой форм 
рельефа, наличием множества кли-
матических разновидностей, широ-
кого спектра растительного покрова, 

почвообразующих пород и мощным 
прессингом антропогенного воздей-
ствия на природные экосистемы. В гор-
но-луговой зоне почвенный покров 
нарушен эрозией на 30-70%, что дела-
ет эти территории непригодными для 
использования под пастбища. Эро-
зия, плоскостной смыв и размыв почв 
возникают в результате чрезмерной 
пастьбы и прогона скота, из-за вы-
рубки лесов под посадки сельскохо-
зяйственных культур.

Формируя новые  
рельефы

По мнению исполнительного ди-
ректора Института географии МНО 
доктора философии по географии, до-
цента Заура Имрани, огромное вли-
яние на сбалансированное развитие 
горных геосистем оказывает также ан-
тропогенный фактор. «Он формирует 
новые формы рельефа, - отметил уче-
ный, - его действия могут искажать 
естественный ход процессов - уси-
ливать или ослаблять, а также суще-
ственно изменять их. Например, если 
в течение 60-х годов прошлого века 
и вплоть до начала 90-х на Большом 
Кавказе сильной деградации в основ-
ном подвергались ландшафты пред-
горных и низкогорных зон, активно 
используемых под виноградные план-
тации, зерновые поля и фруктовые 
сады, а низкогорные леса почти не 
подвергались интенсивной выруб-
ке из-за обеспеченности населения 
топливом, то последующие 10-15 лет 
в горных регионах происходила ин-
тенсивная вырубка лесов».

Более того, в результате армян-
ской оккупации наша страна лиши-
лась самого крупного летнего пастби-
ща - Карабахского нагорья. Пришлось 
огромное количество отар перевести 
на субальпийские и альпийские вы-
сокогорные луга Большого Кавказа. 

Сильнейшая антропогенная нагрузка 
на высокогорно-луговые, среднегор-
но- и низкогорные лесные комплек-
сы привела к резкому увеличению 
площадей и склонов без раститель-
ности. Расширение ареалов оголен-
ных склонов дало мощный толчок раз-
витию селевых очагов, которые в те-
чение последнего десятилетия почти 
на 50% увеличили площади поражен-
ных территорий.

Но наша Великая Победа дала воз-
можность исправить ситуацию, и сей-
час на деоккупированных территориях 
идут интенсивные научные исследо-
вания, результаты которых становят-
ся достоянием гласности. 

Обсуждения  
на заданную тему

Одним из масштабных меропри-
ятий, состоявшихся на днях в Инсти-
туте ботаники (ИБ), стала Между-
народная конференция «Проблемы 
флоры низменностей Карабаха и Вос-
точного Зангезура и способы их ре-
шения», организованная Институ-
том ботаники МНО, Союзом охра-
ны биоразнообразия засушливых 
территорий и Общественным объе-
динением «Ботаническое общество 
Азербайджана».

В работе конференции приняли 
участие представители Азербайджан-
ского государственного педагогиче-

ского университета, Государственно-
го агентства по науке и высшему об-
разованию, институтов дендрологии, 
зоологии и физиологии МНО, Цен-
трального ботанического сада. Сре-
ди зарубежных гостей - известный 
ученый, директор Синьцзянского ин-
ститута экологии и географии Китай-
ской академии наук профессор Чжан 
Юаньминь.

Открывая мероприятие, генераль-
ный директор ИБ профессор Сайяра 
Ибадуллаева отметила, что проведе-
ние в нашей стране CОР29 имеет осо-
бое значение и привлекает внимание 
мира к Азербайджану, и потому целью 
проведения международной конфе-
ренции, в основу которой легли об-
суждения проблем флоры Карабаха 
и Восточного Зангезура,  является объ-
единение усилий международных экс-
пертов для обмена опытом в вопросах 
изменения климата, его воздействия 
на окружающую среду, а также дове-
дение до широкой аудитории резуль-
татов исследований ученых Институ-
та ботаники на территориях, осво-
божденных от оккупации.

Доклады, презентации и дискус-
сии по актуальным вопросам бота-
нической науки были проведены на 
пленарных заседаниях конферен-
ции. А в продолжение мероприятия 
на Азербайджанском государствен-
ном телевидении состоялся круглый 
стол на заданную тему.

Объединяя  
усилия

Баку и Москва решили  
совместно спасать Каспий

Азербайджан и Россия созда-
ли двустороннюю рабочую 
группу по вопросу обмеления 
Каспийского моря, сообщили  
АЗЕРТАДЖ в Кабинете Ми-
нистров.

Рабочая группа, состоящая из 
представителей соответствующих 
министерств и ведомств Азербайд-
жана и России, научно-исследова-
тельских институтов, проведет ис-
следования по обмелению Каспий-
ского моря.

Решение о создании группы было 
принято по итогам встречи Прези-
дента Азербайджанской Республики 
Ильхама Алиева и Президента Рос-
сийской Федерации Владимира Пу-
тина, состоявшейся 19 августа ны-
нешнего года.  

В ходе встречи между сторона-
ми были обсуждены вопросы, свя-
занные с понижением уровня Ка-
спийского моря.  

В целях реализации договоренно-
стей, достигнутых на высоком уровне, 
17 сентября сопредседатели Межпра-
вительственной комиссии по эконо-
мическому сотрудничеству между 
Азербайджанской Республикой и Рос-
сийской Федерацией - заместитель 
премьер-министра Азербайджанской 
Республики Шахин Мустафаев и за-
меститель премьер-министра Рос-
сийской Федерации Алексей Овер-
чук обсудили проблему обмеления 
Каспийского моря, рассмотрели ва-
рианты разработки будущих сцена-
риев, связанных с обмелением моря 
и соответствующих адаптационных 
мер, а также договорились о созда-
нии двусторонней рабочей группы.

Состав рабочей группы был сфор-
мирован 2 октября. Сопредседателя-
ми группы назначены заместитель 
министра экологии и природных ре-
сурсов Азербайджанской Республи-
ки Рауф Гаджиев и заместитель ми-
нистра природных ресурсов и эко-
логии Российской Федерации Сергей 
Аноприенко. 

В состав рабочей группы входят 
представители Министерства эколо-
гии и природных ресурсов Азербайд-
жанской Республики, Министерства 
природных ресурсов и экологии Рос-
сийской Федерации, министерств 
иностранных дел Азербайджана 
и России, Министерства экономи-
ческого развития России, Институ-
тов географии, геологии и геофизи-
ки Министерства науки и образова-
ния Азербайджанской Республики, 
Государственного агентства водных 
ресурсов Азербайджана, Федераль-
ного агентства водных ресурсов Рос-
сии, а также соответствующих уч-
реждений и научно-исследователь-
ских институтов двух стран. 

В рамках формата совместных 
действий экспертами будет подго-
товлен План деятельности, который 
предусматривает исследование при-
чин изменения уровня Каспийско-
го моря, подготовку краткосрочных 
и долгосрочных прогнозов, стратегии 
адаптации, мониторинг изменения 
уровня воды, проведение совмест-
ных научных исследований, а также 
другие меры, направленные на сни-
жение негативного воздействия на 
прибрежные зоны. 

Заслуженное  
признание

Международный  
сертификат АОК COP29 

Азербайджанская операцион-
ная компания COP29 получи-
ла международный сертификат 
системы управления ISO 45001 
в результате процесса внешнего 
аудита, проведенного глобаль-
ной компанией Bureau Veritas 
Certification Holding SAS, сооб-
щили в компании.

Сертификат 2 октября вручила 
находившаяся с визитом в Азербайд-
жане сотрудница компании Bureau 
Veritas Нахла Абид во время встречи 
с председателем правления и глав-
ным исполнительным директором 
по операциям Азербайджанской опе-
рационной компании COP29 Нар-
мин Джарчаловой.

Солнце, ветер и вода
Карабах превращается в зону нулевых выбросов 

Высокие целевые установки, безусловно, 
поддержат растущий уровень энергоэф-
фективности и внедрения инновационных 
решений в городской среде, транспортной 
системе и промышленности

Экосистема мира деградирует
Антропогенный фактор может искажать естественный  
ход природных процессов

Биологическое разнообразие Земли неуклонно со-
кращается громадными темпами, а экологиче-

ское равновесие все еще подвергается изменениям
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Редко кто из нас уже в молодо-
сти задумывается над тем, на 

какие средства будет жить в пре-
клонном возрасте. Но чем рань-
ше задаться этим вопросом, тем 
больше шансов встретить осень 
жизни с достойной пенсией. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Дебаты по поводу необходимости 
создания частных пенсионных фон-
дов идут в Азербайджане уже много 
лет. По мнению большинства специ-
алистов, данный шаг позитивно от-
разится на социальном обеспечении 
граждан и привлечет дополнительные 
инвестиции в отечественную эконо-
мику. Их появление должно создать 
здоровую конкурентную среду меж-
ду государственным и частными фон-
дами, предоставив гражданам право 
выбора в данном вопросе. Граждане 
при желании смогут диверсифициро-
вать свои пенсионные накопления для 
повышения уровня собственной фи-
нансовой безопасности. 

Придумывать что-то новое тут нет 
необходимости: многие страны давно 
опробовали и успешно внедрили эту 
систему.  Она функционирует в США, 
Германии, Великобритании, Турции 
и др. странах.  И тщательный анализ 
опыта передовых государств позво-
лит избежать ошибок и создать мак-
симально эффективный механизм.  

В отличие от государственной част-
ная пенсия не зависит от таких пара-
метров, как трудовой стаж и заработ-
ная плата. Ее размеры определяются 
суммой пенсионных взносов и дохо-
дом, полученным от ее инвестирова-
ния.  Фонды для получения прибыли 
могут вкладываться в различные секто-
ры экономики, поддерживая масштаб-
ные проекты, малый и средний биз-
нес, развитие технологий. Это в свою 
очередь будет способствовать созда-
нию более благоприятной бизнес-сре-
ды и появлению новых рабочих мест. 

Помнится, еще в прошлом году 
председатель Государственного фон-
да социальной защиты Гималай Ма-
мишов объявил о том, что в Азербайд-
жане вопрос создания частных фондов 
социальной защиты находится на рас-
смотрении. В начале этого года подго-
товка нормативных документов, нако-
нец, была завершена, остается их со-
гласование в государственных органах. 

Несмотря на то, что в этом деле мы 
идем проторенной дорожкой, чтобы 
добиться намеченной цели, придет-
ся проделать огромную работу. Для 
успешного функционирования част-
ных пенсионных фондов необходимо 
создать соответствующую законода-
тельную базу, регулирующую их дея-
тельность. Во избежание возможных 
рисков необходимо предусмотреть та-
кие принципиальные моменты, как 
обеспечение защиты прав участников 
фондов и создание надежного меха-
низма надзора за ними. Система бу-
дет работать успешно только при ус-
ловии ее устойчивости и прозрачности 
и станет важной составляющей пен-
сионной реформы. 

По словам депутата Милли Медж-
лиса, экономиста Вугара Байрамова, 
для создания таких фондов необходимо 
подготовить более 20 нормативно-пра-
вовых актов: «Граждане наряду с обя-
зательными, делая еще и доброволь-
ные взносы, смогут получать пенсию 
и от государства, и из частного фон-
да. Это приведет к росту их доходов 
в зависимости от накоплений. Одна-
ко крайне важно обеспечить форми-
рование первоначального капитала 
и повысить надежность таких фон-
дов, средства которых будут аккуму-
лироваться в манатах. В этом контексте 
после их учреждения целесообразно 

проводить индексацию накопленных 
средств и страховать валютные риски. 
Следовательно, необходимо разрабо-
тать и представить более совершен-
ный механизм. 

То, что граждане многих стран охот-
но прибегают к их услугам, говорит 
о высокой степени доверия к таким 
фондам». 

Но готовы ли наши граждане пере-
дать свои, кровно заработанные день-
ги в частные руки, и что необходимо 
предпринять, чтобы развеять опа-
сения? - задается вопросом эксперт- 
экономист Рауф Гараев.

 Стоит изучить не только опыт раз-
витых стран Запада, но и наших сосе-
дей. Нас связывают десятки лет общей 
истории, а значит, многие проблемы 
и сомнения у нас также схожи. Кста-
ти, среди соседних стран, например, 
в России, частные пенсионные фонды 
действуют уже не первый год. Одна-
ко, как показали данные опросов, где-
то треть россиян им не доверяет или 
попросту не знает об их существова-
нии. Но есть позитивные подвижки: 
32% респондентов верят в их устойчи-
вость, а 24% из них уже хранят в них 
часть своих денег. 

«Несмотря на то, что в России имеют-
ся огромные возможности для развития 
таких фондов, большинство жителей 
все же больше доверяют государству, 
- говорит Р.Гараев. - В Азербайджане, 
чтобы пойти на такой шаг, необходи-
мо просчитать все до мелочей. Я под-
держиваю создание частных фондов 
в республике, так как в этом случае го-
сударство перестанет быть монополи-
стом в сфере пенсионного обеспече-
ния. Конкуренция всегда оказывает 
положительное влияние на качество 
услуг. Но уверен, что у граждан будет 
немало опасений, особенно у тех, чья 
молодость пришлась на советский пе-
риод. Можно в качестве примера при-
вести систему страхования: многие не 
желают страховать свое имущество, так 
как не верят в то, что при наступлении 
страхового случая действительно по-
лучат причитающиеся выплаты. Для 
повышения уровня доверия к систе-
ме пенсионного обеспечения снача-
ла необходимо провести ряд других 
реформ, чтобы гражданин при жела-
нии мог забрать сразу весь накоплен-
ный капитал по достижении пенсион-
ного возраста, стать его обладателем 
досрочно или оставить в наследство 
в случае смерти. Это его деньги, и он 
сам должен решать, когда и как их полу-
чить. Например, человек взял кварти-
ру в ипотеку, которую необходимо вы-
плачивать. Почему он не может снять 
свой пенсионный капитал и потратить 
на эти цели? Ведь далеко не все дожи-
вают даже по пенсионного возраста, 
не говоря уже о глубокой старости». 

Один из важных вопросов: кто 
будет выступать гарантом частных 
пенсионных фондов? Если гарантом 
выступит государство, это повысит 
степень доверия к ним граждан и су-
щественно уменьшит риски, считает 
экономист. Но, по его мнению, гораз-
до проще копить на старость, открыв 
в банке депозитный счет, и переводить 
туда средства.

Любовь к Родине, готовность 
встать на ее защиту - для ве-

теранов боевых действий это не 
просто слова. Они всецело отда-
вались делу, не думая о подвигах 
и славе. Они просто сражались 
за Родину, выполняя свой долг. 
Один из них - Хикмет Аббасов 
из Лянкярана.

Наталья БАБАЕВА,
«Бакинский рабочий»

Его с раннего детства воспитыва-
ли в атмосфере любви к Родине, сво-
ей семье, уважения к истории страны. 
Отец всегда говорил: если беда посту-
чится в дом, значит, нужно встать на 
его защиту. Это долг каждого любя-
щего свою страну человека, тем бо-
лее мужчины.

Хикмет Аббасов родился в марте 
1971 года в селе Вильван Лянкяранско-
го района. После окончания средней 
школы прошел срочную действитель-
ную военную службу - два года служил 
в России. В 1991 году поступил в Азер-
байджанский технический универси-
тет (бывший Азербайджанский поли-
технический институт) и окончил его 
в 1996 году. Там же началась его трудо-
вая деятельность в качестве инжене-
ра. Работал в «Азтелеком» в Лянкяра-
не, исполнительным представителем 
села Вильван в Лянкяранской город-
ской ИВ. И хотя на данный момент 
он нигде не работает, но, как говорит 
ветеран, постоянно чувствует заботу 
государства. И выражает глубокую 
признательность Верховному Глав-
нокомандующему Вооруженными 
силами, Президенту Азербайджана  
 Алиеву за постоянно проявляемую 
заботу о ветеранах и участниках кара-
бахских войн, семьях шехидов.

Когда началась вторая Карабах-
ская война, Хикмет добровольцем за-
писался на фронт в звании лейтенан-
та. Оказаться на фронте и воевать за 
территориальную целостность Родины 
было честью для него, как и для тысяч 
наших отважных сыновей. Сражал-
ся в артиллерийских войсках - в на-
правлениях на Гызылгая, Учтаба, Ход-
жавенд, Джебраил, Губадлы. В Ход-
жавенде было труднее всего. Именно 
там враг применил самое сильное свое 
оружие.

- До этого у армян не было такой 
сильной техники и такого отчаянного 
сопротивления, - рассказывает Хикмет. 
- Наши позиции непрерывно обстре-
ливал противник. Но мы мощными 
артиллерийскими ударами по армян-
ским позициям заставили противника 
вначале отступить, а затем пуститься 
в бегство. Несмотря на все трудности 
и потери, справедливость восторже-
ствовала, и мы победили. Помимо ду-
ховного единства на нашей стороне 
были военно-тактическое превосход-
ство, справедливость. 

Конечно, война - это кровь, по-
тери и смерть, - продолжает собесед-
ник. - Нет ничего тяжелее, чем видеть 
ранения и гибель товарищей по ору-
жию. Это самое большое испытание на  
войне, а после ее окончания - самые 
болезненные воспоминания. Во вре-
мя войны мы жили одной мыслью - 
несмотря ни на что, идти только впе-
ред. Все пережитое на войне никог-
да не забудется: гибель и страдания 
от ранений боевых друзей до сих пор 
перед глазами.

Последний бой, в котором прини-
мал участие лейтенант Аббасов, про-
ходил на Губадлинском направлении. 
Наступательная операция началась 
рано утром, и наши части вступи-
ли в бой, приблизившись вплотную 
к противнику. 

- Уже ночью мы подготовились 

к бою, глаз не сомкнули, - вспоми-
нает Хикмет. - Военный дух, я сей-
час понимаю это, у нас был на высо-
те: было такое впечатление, что мы 
бессмертны. В глубине души у меня 
всегда было большое чувство ответ-
ственности за Родину. Оно еще боль-
ше воодушевляло нас. Мы должны 
были победить…

Наступало утро. Предстояло взять 
под контроль дорогу Губадлы-Лачин. 
Я знал, что будет очень тяжелый 
бой, и предчувствовал, что для меня  
война может закончиться. 

И он оказался прав. На этом во-
йна для него закончилась. 

- Задача была успешно выполне-
на, значительные силы противника 
были нейтрализованы. В результате 
этой успешной операции город Гу-
бадлы и окрестные села перешли под 
контроль нашей Армии, удалось пере-
крыть дорогу Губадлы-Лачин, - с гор-
достью вспоминает о тех днях Хикмет 
Аббасов. - Армяне сосредоточили на 
этом направлении большое количе-
ство военной техники и живой силы. 
Шли ожесточенные и тяжелые бои, 
в ходе которых многие из моих дру-
зей стали шехидами. Наша Армия на-
носила сокрушительные удары. Враг 

запаниковал, но продолжал обстрели-
вать нас из минометов и крупнокали-
берной техники. Меня тяжело ранило 
осколком снаряда, и я был отправлен 
в госпиталь. В результате полученной 
черепно-мозговой травмы левое ухо 
почти не слышит, правое слышит на 
50%. Конечно, во время ожесточенных 
боев, когда вокруг раненые и погиб-
шие товарищи, перед глазами прохо-
дит вся жизнь, и ты понимаешь, что 
в любую секунду можешь стать шехи-
дом. Но мне было суждено выжить…

Я никогда не забуду те бои, мы не 
знали, что произойдет в следующий 
момент, да и не до этого было. Мы 
были готовы ко всему. Я видел мно-
жество доблестных азербайджанских 
воинов, которые, получая серьезные 
ранения и теряя много крови, про-
должали идти вперед, будто не чув-
ствовали боли. Естественно, каждый 
человек испытывает страх, когда по-
лучает ранение. Я не думал о смер-
ти. Я больше думал о нашей тактике 
и стратегии, о том, что могу сделать 
для своей страны, какую пользу ей 
принесу. Ведь для Победы самое глав-
ное - иметь мотивацию. Если моти-
вация сильная, то ранение не играет 
никакой роли. И у нас была мотива-
ция, которая формировалась на про-
тяжении долгих лет, - освобождение 
нашей земли от армянской нечисти. 
Мы это сделали!

Те трудности, с которыми столкнул-

ся наш народ за эти тридцать лет, про-
будили в нас такие чувства, которые 
невозможно передать словами. Наш 
воинский дух был настолько силен, 
что мы ни на минуту не сомневались 
в своей Победе. Нам не были страш-
ны вражеские снаряды, нами двига-
ли лишь любовь к Родине и чувство 
долга перед нашим народом, перед 
своей семьей.

Когда я узнал, что война закончи-
лась, не смог сдержать эмоций. Меня 
безумно радовала мысль о том, что 
мы поставили точку в этом вопро-
се, а не оставили решение проблемы 
грядущим поколениям.

Напоследок Хикмет Аббасов ска-
зал: «Мы завоевали Победу благодаря 
единству народа и государства. Каж-
дый сделал все возможное для дости-
жения Победы. Вот это и есть истин-
ная мобилизация. Тем самым мы про-
демонстрировали всему миру наше 
единство. Именно поэтому победо-
носный Верховный Главнокоман-
дующий назвал 44-дневную борьбу 
во имя возвращения наших земель  
Отечественной войной. Я горжусь, 
что служил Родине. Я горжусь сво-
ими боевыми товарищами, горжусь 
тем, что я - азербайджанец, участник 
второй Карабахской войны».

И эти слова безусловно доказыва-
ют одно: за будущее Азербайджана, 
за мирное небо над головой его граж-
дан можно не беспокоиться, если на 
страже его священных границ стоят 
такие герои, готовые на все ради сча-
стья своей страны.

Распоряжением Президента Азер-
байджанской Республики Ильхама Али-
ева за доблесть и отвагу, проявленные 
в боевых операциях, Хикмет Аббасов 
награжден медалями «За освобожде-
ние Губадлы», «За освобождение Ход-
жавенда» и «Участник Отечественной 
войны». Ему было присвоено звание 
старшего лейтенанта. 

27 сентября 2020 года в ответ на широкомасштаб-
ную вооруженную провокацию армянских ВС  
вдоль фронта Азербайджанская армия начала 
контрнаступательную операцию, позднее полу-
чившую название «Железный кулак». 

Наши отважные воины, непрерывно наступая 44 
дня, написали героическую летопись и освободили 
наши земли от 30-летней оккупации.

Представляем хронику 44-дневной Отечествен-
ной войны.

5 октября, 9-й день войны

• Азербайджанская армия освободила села Шиха-
ли Агалы, Сарыджалы, Мазра Джебраильского рай-
она и несколько стратегических высот на различных 
направлениях. Об этом Президент Азербайджанской 
Республики Ильхам Алиев написал в своем офици-
альном аккаунте в Twitter.

• Президент Ильхам Алиев дал интервью турец-
кому телеканалу TRT Haber.

• В результате ударов Азербайджанской армии 
в Агдеринском направлении были уничтожены 4 ре-
активные системы залпового огня БМ-21 «Град», три 
танка ВС Армении, сообщило Министерство обороны.

• Гизирь Тахир Мисирханов, удостоенный ордена 
«Азербайджанское знамя» за уничтожение в Апрель-
ских боях 6 вражеских танков, с начала Отечествен-
ной войны вывел из строя 11 единиц бронетехники 
армянской армии.

• Утром 5 октября технические средства радио-
локационных систем сил ПВО Азербайджана зафик-
сировали пуск ракеты, выпущенной по Азербайджа-
ну со стартовых позиций в Джермукском, Гафанском 
и Бердском районах Армении.

• По информации на 16.00 5 октября, число граж-
данских лиц, погибших в результате интенсивного об-
стрела из тяжелых артиллерийских установок и ра-

кетных систем, которому вооруженные силы Арме-
нии подвергли населенные пункты Азербайджана, 
достигло 25 человек, а раненых - 127. Помимо этого, 
316 домам и 56 гражданским объектам нанесен се-
рьезный ущерб.

• Вооруженные силы страны-оккупанта подверг-
ли ракетному обстрелу населенные пункты города 
Мингячевир, расположенные более чем в 100 кило-
метрах от линии фронта, в результате чего 5 человек 
получили ранения.

• Министерство обороны поделилось видеокадра-
ми освобожденного села Талыш.

• Было изъято значительное количество оружия, 
боеприпасов, боевой и автомобильной техники, ко-
торые армянская армия оставила на джебраильском 
направлении.

• Подразделения армянской армии, продолжая во-
енные преступления, обстреляли из тяжелого оружия 
и артиллерийских установок города Агджабеди, Бар-
да, Гянджа и Мингячевир, село Эскипара Тертерского 
района, село Хындырыстан Агдамского района и дру-
гие населенные пункты в прифронтовой зоне. В ре-
зультате вышли из строя десятки объектов граждан-
ской инфраструктуры, был нанесен огромный ущерб 
имуществу населения.

Доверить накопления  
частникам?
Какие преимущества даст создание  
негосударственных пенсионных фондов?

После учреждения 
частных пенсионных 
фондов целесообразно 

проводить индексацию 
накопленных средств 

и страховать валют-
ные риски. Следова-
тельно, необходимо 

разработать и пред-
ставить более совер-

шенный механизм

Победа - одна на всех
Ветераны Отечественной войны - как много в этих словах смелости, мужества

ДОБЛЕСТЬ
Хикмет Аббасов:

Оказаться на фронте 
и воевать за террито-
риальную целостность 

своей Родины было  
честью для меня

Хроника 44-дневной Отечественной войны

В рамках работы, осуществляемой 
по программе «Великое возвраще-
ние» на освобожденные от оккупации 
территории, для жителей Джебраила 
проводятся активные мероприятия 
по трудоустройству. На первом эта-
пе Государственное агентство заня-
тости при Министерстве труда и со-
циальной защиты населения оцени-

вает возможности трудоустройства 
этих жителей и определяет, в какой 
программе трудоустройства они бу-
дут участвовать.

В отделе по связям с обществен-
ностью министерства сообщили:  
29 человек из числа переселенных в го-
род Джебраил жителей уже обеспече-
ны работой на подходящие вакансии.

Жизнь входит в свое русло
До 30 человек из числа переселившихся  
в город Джебраил жителей обеспечены работой
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Как уже сообщалось в пре-
дыдущем выпуске, Агдам-

ский «Карабах» потерпел вто-
рое поражение в основном 
этапе Лиги Европы. В домаш-
ней встрече чемпион Азер-
байджана уступил «Мальме» 
со счетом 1:2. 

Ю.ИБРАГИМОВ

Для хозяев поля это была пер-
вая домашняя игра в ЛЕ. Учиты-
вая соперника, была вера и наде-
жда, что коллектив Гурбана Гур-
банова сумеет, наконец, прервать 
неудачную серию в еврокубковых 
матчах. Однако…

Несмотря на то, что именно 
шведы поначалу владели инициа-
тивой в матче, агдамцам все же уда-
лось открыть счет. На 16-й мину-
те хозяев поля вперед вывел бра-
зилец Жуниньо. Однако радость 
«Карабаха» и болельщиков на три-
бунах продолжалась недолго, спу-
стя три минуты гости восстанови-
ли равновесие - отличился Эрик 
Ботхейм.

До конца первого тайма именно 
«Мальме» имел больше моментов 
для взятия ворот, и порой лишь 
отличная игра голкипера Бунти-
ча спасала «Карабах» от гола. Но 
в самом начале второй половины 
и он помочь не смог - на 47-й ми-
нуте Ботхейм оформил дубль.

На 59-й минуте в воротах шве-
дов побывал второй мяч после уда-
ра все того же Жуниньо. Однако 
после просмотра эпизода на си-
стеме VAR арбитры определили, 
что бразилец был в положении 
вне игры.

В этой ситуации удручает не 
столько сам результат, сколько ка-
чество игры агдамцев.

На протяжении последних лет 
организация игры всегда была силь-
ной стороной нашей команды. Это 
проявлялось и в гостевых и осо-
бенно в домашних встречах, где 
подопечные Гурбана Гурбано-
ва часто играли с позиции силы 
и добивались результата. Однако, 
в нынешнем сезоне мы видим со-
вершенно иную картину. Навер-
ное, первым звонком стали по-
ражения от загребского «Дина-
мо», когда «Карабах» пропустил 
пять мячей, имел моменты и не 
забил. Далее был выезд в Лондон, 
где несмотря на класс «Тоттенхэ-
ма» у гостей было несколько шан-
сов уйти от «сухого» поражения.

Однако поражение от «Маль-
ме», а обычно с командами такого 
стиля игры у агдамцев проблем не 

возникало, вызывает удивление - 
футбол хозяев поля ничем не впе-
чатлил. Да, был гол Жуниньо, его 
же отмененный мяч, попадание 
в перекладину Зубира, но цельной 
картины игры не было. Особен-
но в концовке матча, когда чемпи-
он Азербайджана не мог пройти 
эшелонированную оборону шве-
дов, да и по ходу всей встречи не 
хватало креативных решений. На-
против, шведы четко претворяли 
свой план - вначале быстро оты-
грались, затем в начале второго 
тайма Эрик Ботхейм забил свой 
второй мяч, после четко действо-
вали в обороне.

Кстати, официальный сайт 
UEFA в репортаже о матче «Ка-
рабаха» с «Мальме», характери-
зуя игру команд, указал на при-
чины проигрыша хозяев и успеха 
гостей: «Агдамцам сегодня не хва-
тило скоростей и нестандартных 
решений, в то время как гости до-
бились своего, действуя довольно 
просто, но при этом очень грамот-
но, а главное - надежно в обороне. 
Учитывая стиль игры «Мальме», 
при котором футболисты практи-
чески не пользовались навесами, 
«скакуны» сегодня будто уступили 
более качественной версии самих 
себя. Много суеты, мало эффектив-
ности у хозяев; хладнокровие и чет-
кое исполнение представителей 
Швеции. Заслуженные три очка».

После поединка Гурбан Гур-
банов признал, что команда отда-
лилась от своего игрового ритма. 
Понятно, что его предстоит вер-
нуть, но насколько это получится 
- главный вопрос. «Карабах» всег-
да отличался тем, что выделялся 
организованностью и целостью 
своей игры, хорошей футболь-
ной дисциплиной. Естественно, 
что эти качества нарабатываются 
годами и вдруг пропасть не мо-
гут. И в этом смысле перерыв на 
матчи сборных в Лиге наций, воз-
можно, пойдут команде на пользу.

До следующего матча в Лиге 
Европы против «Аякса» остается 
20 дней -  24 октября увидим, ка-
ким предстанет «Карабах» в оче-
редной домашней встрече.

В апреле этого года в Азербайд-
жанской государственной ака-

демической филармонии имени 
М.Магомаева состоялось высту-
пление музыкального директора 
и главного дирижера Симфони-
ческого оркестра Техасского уни-
верситета (США) азербайджан-
ского происхождения, входяще-
го в пятерку лучших дирижеров 
США, Фархада Худыева.

Афет ИСЛАМ,
«Бакинский рабочий»

Выступление нашего соотече-
ственника на исторической роди-
не прошло на высочайшей ноте твор-
ческого вдохновения, зрительского 
восторга и подлинного триумфа Му-
зыки, которой неподвластно Время…

Ф.Худыев - лауреат международ-
ных конкурсов, обладатель золотой 
медали Международного фестиваля 
камерной музыки в США и премии 
Международного конкурса дириже-
ров в Тайване. Он выступал с сим-
фоническими оркестрами Сиэтла, 
Сан-Диего, Нью-Йорка, Нью-Джер-
си, Манхэттена, Франкфурта, Лон-
дона, в Китае, Дании и т.д. В Кали-
форнии Ф.Худыев был художествен-
ным руководителем симфонического 
оркестра Монтерей-Хидден Вэлли, 
и сегодня он активно гастролирует 
с концертами и дает мастер-классы.

На днях открытие сезона в кон-
цертном зале Техасского универси-
тета в городе Остин ознаменовалось 
триумфальным концертом Симфо-
нического оркестра этого универси-
тета под руководством маэстро Фар-
хада Худыева. В программу оркестра 
впервые были включены знамени-
тые фрагменты из балета «Семь кра-
савиц» выдающегося азербайджан-
ского композитора Кара Караева. 

Когда смотришь видео концер-
та и погружаешься в магию музы-
ки, подкупают и восхищают яркая 
творческая индивидуальность ма-
эстро, обезоруживающая любовь 
к исполняемой музыке и вдохно-
венное упоение каждым ее звуком. 
Океаническая мощь караевского ге-
ния и изысканная восточная красо-
та мелодии в исполнении одного из 
лучших американских симфониче-
ских оркестров захлестывают слу-
шателей с головой, вызывая слезы 
восторга, гордости и любви…Это 
был, без сомнения, один из ярчай-
ших звездных часов американского 
дирижера с таким родным до боли 
азербайджанским именем Фархад! 

Можно ли без душевного трепета 
смотреть, как дирижер после отзву-
чавшей последней ноты величествен-
ной «Прекраснейшей», в знак глубо-
кого почтения и восхищения гением 
автора опустил голову, молитвен-
но сложив скрещенные руки на гру-
ди. А публика… Она, затаив дыха-
ние, внимала Музыке, растворяясь 
в каждом ее звуке, но придя в себя 
в неожиданно наступившей тиши-
не, взорвалась громом благодарных 
аплодисментов.

Вот с таким ошеломляющим успе-
хом прошло открытие сезона - 2024 
года в Остине. 

Мы связались с маэстро Фар-
хадом Худыевым и попросили его 
поделиться своими впечатлениями 
о концерте.

- Это событие в качестве первого 
концерта, открывающего концертный 
сезон, было для меня очень важным 
и особенным, - подчеркнул маэстро. 

- В программу входили три номера: 
мировая премьера нового произве-
дения американского композитора Д.
Грэнтхэма Baron Cimentier’s Mambo, 
четыре части из балета Кара Карае-
ва «Семь красавиц» - «Вальс», «Ин-
тродукция-анданте», «Адажио» 
и «Прекраснейшая», а также сюита  
«Жар-птица» Игоря Стравинского.

Отрадно, что слушатели после 
исполнения музыки К.Караева были 
в огромнейшем восторге, их пози-
тивные и восхищенные отзывы в ос-
новном были адресованы азербайд-
жанскому композитору, ведь они ни-
когда не слышали такой волшебной 
музыки. Зал был переполнен, и было 
приятно, что среди публики были 

азербайджанские студенты, обуча-
ющиеся в Остине, а также азербайд-
жанцы, давно проживающие в США. 
Родная их сердцу музыка пробудила 
в них самые сокровенные, носталь-
гические чувства. Музыканты орке-
стра были преисполнены желания 
продолжить выступление и испол-
нять воистину святую музыку вели-
кого Кара Караева. Это было очень 
душевно.

К слову, первый концерт сезона 
состоялся в Бейц-холле Техасского 
университета в Остине, именно там 
маэстро со своим оркестром обычно 
выступает. По словам дирижера, про-
грамму выбирал и составлял он сам. 
Вспоминая свой апрельский визит 
в Баку, музыкант признался, что он 
оставил у него и всех членов его му-
зыкальной семьи сильнейший и не-
забываемый эмоциональный отпе-
чаток. После возвращения в Остин 
желание еще больше исполнять азер-
байджанскую музыку не покидало 
его и в репертуар первого в сезоне 
концерта он включил произведения 
великого Кара Караева. 

- Я включил в программу еще и про-
изведение Игоря Стравинского, по-
тому что Кара Абульфазович с боль-
шим уважением относился к нему 
и в 60-е годы они даже встречались 
в Лос-Анжелесе, - говорит Фархад 
муаллим. - Вот таким образом я со-
единил их в программе одного кон-
церта, и эта связь между ними была 
очень необычной. Зрители до сих пор 
выражают свои восторженные мне-
ния в сообщениях и комментах со-
циальных сетей, делясь с друзьями 
фрагментами концерта. Исполняя эту 
гениальную музыку, я душой ухожу 
в те времена. Тот факт, что я с боль-
шим удовольствием рассказывал му-
зыкантам о своем гениальном сооте-
чественнике Кара Караеве, оставив-
шем нам эту Божественную музыку, 
об удивительной культуре Азербайд-
жана и его великих композиторах, 
наполнял меня несказанным счасть-
ем. Процесс подготовки к концерту 
и само выступление были для меня 

очень душевными и незабываемыми, 
волнительными и сокровенными.

- Думаете ли вы продолжать 
знакомить американскую публи-
ку и с другими авторами и сочи-
нениями азербайджанских ком-
позиторов?

- Однозначно да! На следую-
щем концерте в конце октября мы 
исполним новое произведение мо-
его брата Эльдара Худыева «Цирк» 
для симфонического оркестра и соло 
кларнета, которое я оркестровал. Это 
тоже будет премьерное представле-
ние. А в следующем музыкальном 
сезоне 2025 года я планирую испол-
нить замечательную Сюиту из бале-
та Ниязи «Читра» и одно из сочине-
ний Л.Бернстайна. Оба эти автора 
были великими дирижерами, и ду-
маю, эта идея понравится слушате-
лям. Также будет исполнена Симфо-
ния №5 Л.Бетховена. 

- Нам остается пожелать вам даль-
нейших успехов в деле пропаган-
ды азербайджанской профессио-
нальной музыки в США.

С
П

О
РТ

КОНЦЕРТ

Техасская премьера
Музыка Кара Караева прозвучала под харизматичным  
управлением маэстро Фархада Худыева

Океаническая мощь караевского гения 
и изысканная восточная красота мело-
дии в исполнении одного из лучших амери-
канских симфонических оркестров захле-
стывают слушателей с головой, вызы-
вая слезы восторга, гордости и любви

Дело не в счете, а в отсутствии игры    
Агдамский «Карабах» отдалился от своего бойцовского ритма

Президент Международно-
го олимпийского комитета 

(МОК) Томас Бах считает, что 
его решение передать руково-
дящий пост отвечает интере-
сам олимпийского движения. 

Ю.АББАСЗАДЕ

Об этом он заявил на генераль-
ной ассамблее Панамериканской 
спортивной организации в Асун-
сьоне.

Бах покинет пост главы МОК 
летом следующего года, в августе 
он сообщил о решении отказаться 
от предложения внести поправ-
ку в Олимпийскую хартию с тем, 
чтобы остаться во главе органи-
зации еще на один срок.

«Дух единства и солидарности 
будет по-прежнему важен при по-
строении устойчивого и инклю-
зивного спортивного будущего 
в Северной и Южной Америке, 
потому что времена меняются, - 
сказал Бах. - Вот почему я глубо-
ко убежден, что мое решение под-
готовить почву для вступления 
в должность нового президента 
Международного олимпийского 
комитета отвечает наилучшим ин-
тересам нашего любимого олим-

пийского движения. Поскольку вы 
смотрите в будущее, я прошу вас 
предоставить моему преемнику 
тот же дух солидарности и друж-
бы, которым мне так посчастли-
вилось наслаждаться на протяже-
нии многих лет».

Выборы нового президента МОК 
пройдут в марте 2025 года в Гре-
ции, в должность избранный глава 
олимпийского комитета вступит 
в июне. На пост претендуют семь 
человек: глава Международной ас-
социации легкоатлетических фе-
дераций британец Себастьян Коу, 

президент Международной феде-
рации гимнастики японец Морина-
ри Ватанабэ, глава Международно-
го союза велосипедистов француз 
Давид Лапартьян, глава Между-
народной федерации лыжного 
спорта и сноуборда швед Йохан 
Элиаш, вице-президент Между-
народного олимпийского комитета 
испанец Хуан Антонио Самаранч 
- младший, член исполкома МОК 
 Фейсал аль-Хусейн из Иордании, 
двукратная олимпийская чемпи-
онка по плаванию, представитель-
ница Зимбабве Кирсти Ковентри.

В интересах олимпийского движения    
Томас Бах покинет пост главы МОК

Сайт UEFA:

Агдамцам не хвати-
ло скоростей и не-

стандартных реше-
ний, в то время как 

гости добились свое-
го, действуя доволь-

но просто, но при 
этом очень грамот-

но, а главное - надеж-
но в обороне
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